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+16 +12 В ночь с 21 на 22 июня в 12-й раз пройдет Ночной забег — 
около 20 тысяч участников преодолеют 10 километров 
по набережным. Начало мероприятия в 22:00.

�� vm.ru

Г лавной темой фо-
рума в этом году 
стали изменения, 
п р о и з о ш е д ш и е 
в области борьбы 

с онкологией за последние 
пять лет. Заместитель мэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова, выступая на пленарной 
сессии «Делимся опытом. Соз-
даем будущее. Продлеваем 
жизнь», заявила, что прави-
тельство Москвы за послед-
ние годы, по сути, с нуля соз-
дало высокотехнологичную 
онкологическую службу.
— Мы провели модерниза-
цию оборудования, отработа-
ли стандарты лекарственного 
обеспечения, сформировали 
клиентские пути и провели 
полную цифровизацию, — от-
метила она. — Сейчас все он-
кологические стационары 
имеют самые современные 
роботические системы, и не 
по одной в каждом. И все это 
обеспечено необходимыми 
финансовыми ресурсами. 
Заммэра подчеркнула, что за 
последние годы проведено 
4000 операций с использова-
нием роботов. При этом теку-
щая ежегодная мощность со-
ставляет более 5000 операций 
в год. 
— Все наши лаборатории ра-
ботают исключительно в циф-
ре. Но самое главное, это, ко-
нечно, новый уровень каче-
ства оказания медицинской 
помощи нашим пациентам, — 
сказала Анастасия Ракова. 
Московская онкологическая 
служба сегодня имеет все воз-

можности, чтобы выходить на 
новый уровень оказания по-
мощи и использовать совре-
менные технологии, такие 
как клеточная терапия, персо-
нализированные 
вакцины, изотопы, 
малоинвазивная 
хирургия. Среди 
первых шагов, 
уже реализуемых 
в этом направле-
нии, заммэра от-
метила создание 
ядерной апте-
ки, тераностику 
и успешное ис-
пользование ит-
трия для лечения 
опухолей печени.
Министр правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента здравоохранения Алек-
сей Хрипун отметил, что рань-
ше диагноз «онкология» вос-
принимался как смертельный 

приговор, но сегодня ситуа-
ция кардинально изменилась. 
— Результаты проделанной 
работы по комплексной мо-
дернизации онкопомощи 

в Москве не заставили себя 
долго ждать. Выросла доля вы-
явленных заболеваний на 
первой и второй стадиях, а до-
ля лиц, которые живут со зло-
качественным новообразова-
ниями пять и более лет, увели-

чилась на 4,2 процента. Это 
высокие показатели, которые 
будут только улучшаться, — 
сказал он.
Своим опытом и наработками 
поделились ведущие стацио-
нары, занимающиеся лечени-
ем онкологии. Так, ординатор 
нейрохирургического отделе-
ния Боткинской больницы 
Максим Федотов с коллега-
ми представил микроскоп, 
 позволяющий выполнять опе-
рации на головном мозге 
с максимальной точностью. 
А медицинский физик Центра 
радиохирургии НИИ им. Скли-
фосовского Мария Мочалова 
показала работу гамма-ножа. 
Этот прибор выдает 192 источ-
ника кобальта-60, испускаю-
щих гамма-лучи. Это позволя-
ет точечно воздействовать на 
пораженную область.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Гостином 
Дворе открылся 
Московский он-
кологический фо-
рум, на котором 
представили до-
стижения столич-
ного здравоохра-
нения в сфере ле-
чения и диагно-
стики разных 
видов рака.

Здравоохранение

Надежда на будущее 
Комплексная модернизация системы оказания онкологической 
помощи в столице показывает хорошие результаты 

Врачи используют 
современные 
методы 
диагностики 
и лечения рака

18 июня. Специалисты Боткинской больницы Артем Фоменко (слева) и Максим Федотов на Московском онкологическом форуме демонстрируют работу медицинского 
микроскопа, с помощью которого проводятся высокоточные операции по удалению опухолей головного мозга и других новообразований. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

тысяч школьников приняли участие в проекте «Учеб-
ный день в музее» в этом учебном году. Для них провели 
больше 4,2 тысячи занятий на базе более чем 40 город-
ских, федеральных, ведомственных и частных музеев.

ЦИФРА ДНЯ
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Обновленные школьные здания 
располагают к учебе
Начался второй этап модер-
низации столичных школ. 
Подробности вчера сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото). 

Программа «Моя школа» стар-
товала в столице в 2024 году. 
Обновляются не только зда-
ния, но и сама среда, в кото-
рой учатся дети. В рамках вто-
рого этапа работы пройдут 
в десяти административных 
округах столицы.
— Все здания, вошедшие 
в программу «Моя школа», 
приводим к единому стандар-
ту. Обновляем фасады и кры-
ши, все инженерные системы, 
внутренние пространства 
школ, включая классы, кори-
доры и общие зоны. Новая ме-
бель, техника, освещение — 
все подбираем с учетом удоб-
ства и безопасности, — зая-
вил Сергей Собянин.

Он отметил, что город пере-
осмыслил подход к модерни-
зации школ. Теперь в них обо-
рудуют современные специ-
ализированные кабинеты 
для изучения информатики 
и естественных наук, новые 
спортивные и гимнастиче-
ские залы, медиатеки, про-
странства для творчества, 
проектной работы, внеуроч-
ных занятий и отдыха. В об-

щих зонах устанавливают 
мягкую мебель.
На территориях учебных за-
ведений создадут спортивные 
зоны и места для парковки ве-
лосипедов и самокатов. Возле 
начальных школ появятся 
детские площадки.
Все работы планируется за-
вершить в 2026-м. А уже к на-
чалу нового учебного года 
в рамках первого этапа обнов-
ления откроется 51 школа. 
— В общей сложности в столи-
це планируется модернизиро-
вать около 700 школьных зда-
ний, — напомнил о параме-
трах грандиозной программы 
Сергей Собянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МЭР МОСКВЫ ДАЛ СТАРТ 
ПРОХОДКЕ ТОННЕЛЯ 
БИРЮЛЕВСКОЙ
ЛИНИИ МЕТРО➔ СТР. 2

ВЛАСТЬ

Медсестрам подарили зарубежные 
стажировки и электромобили 
Победители конкурса профессионального 
мастерства получили уникальные призы ➔ СТР. 2

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Толщина линий меньше 
человеческого волоса
Наши ученые создали принтер, который 
способен печатать на любом материале ➔ СТР. 3

КНИЖНЫЕ НОВИНКИ

Варежка расскажет 
об импрессионизме и художниках
Какие интересные издания появились 
в литературном мире ➔ СТР. 6

78,72 10,87КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

АНДРЕЙ КАРПИН
ГЛАВНЫЙ ОНКОЛОГ 
МИНИСТЕРСТВА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НМИЦ РАДИОЛОГИИ, ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ ОНКОЛОГОВ РОССИИ 

Москва, конечно, мощный 
регион, который во всем 
показывает очень много 
положительных примеров, 
в том числе в организации 
онкологической службы, 
очень интересные разра-
ботки, особенно с исполь-
зованием и начального, 
и уже продвинутого искус-
ственного интеллекта. Вид-
но по выставке, которая 
здесь проходит, что много 
внимания уделяется воспи-
танию кадров, серьезные 
симуляционные разработ-

ки, в том числе не только 
привезенные из-за рубежа, 
но и уже изобретенные спе-
циалистами в Москве.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО
ДИРЕКТОР ММКЦ КОММУНАРКА 

Этот форум — больше, чем 
просто площадка для дис-
куссий. Это демонстрация 
невероятной силы и про-
гресса. Москва сделала 
огромный шаг вперед 
в борьбе с онкологическими 
заболеваниями, и выставка 
форума — яркое тому под-
тверждение. Наши стацио-
нары, включая знаменитую 
«Коммунарку», оснащены 
новейшим оборудованием 
и работают на уровне миро-
вых стандартов.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

Нужно сохранять 
общие ценности 
Вчера в Северной столице 
стартовало одно из самых 
масштабных деловых собы-
тий в России и на глобальной 
арене — XXVIII Петербург-
ский международный эконо-
мический форум (ПМЭФ). 

В первый день работы форума 
президент России Владимир 
Путин (на фото) провел сове-
щание по экономическим во-
просам, на котором обсужда-
лись возможности для эконо-
мического и социального раз-
вития во всех регионах 
страны. Президент отметил, 
что повышение качества жиз-
ни россиян, улучшение обли-
ка городов и поселков, разви-
тие систем здравоохранения 
и образования, решение эко-
логических задач — приори-
тетные задачи государства. 
— Важно обеспечить сбалан-
сированный рост российской 
экономики и ее структурные 
изменения,— заявил он. 
Президент отметил, что 
ПМЭФ становится все значи-
мее для России и зарубежных 
партнеров. На форуме у него 
будет много деловых встреч 
и мероприятий. В частности, 
состоятся переговоры с прези-
дентом Индонезии Прабово 
Субианто. В фокусе внима-
ния — российско-индонезий-
ские отношения в политиче-
ской, торгово-экономической 
и гуманитарной сферах. 
— Задачи развития экономи-
ки и социальной сферы будем 
обсуждать во время дискус-
сии на пленарной сессии фо-
рума, — отметил Владимир 
Путин. 
Пленарная сессия с участием 
российского президента за-
планирована на 20 июня. 
В ней также примут участие 
президент Индонезии Прабо-
во Субианто, представитель 
короля Бахрейна по гумани-
тарным вопросам и делам мо-
лодежи, советник по нацио-
нальной безопасности, ко-
мандующий королевской 
гвардией, глава делегации 
страны-гостя ПМЭФ Насер 
Бен Хамад Аль Халифа, заме-
ститель премьера Государ-

ственного совета Китайской 
Народной Республики Дин 
Сюэсян, вице-президент Юж-
но-Африканской Республики 
Пол Машатиле. 
Также в рамках ПМЭФ прой-
дут форумы ШОС, БРИКС, 
 ЕАЭС, форум «Лекарственная 
безопасность», форум «Дело-
вой двадцатки», Форум креа-
тивного бизнеса, Молодеж-
ный экономический форум, 
Российский форум малого 
и среднего предприниматель-
ства, генеральная ассамблея 
Организации информацион-
ных агентств стран Азии и Ти-
хого океана (ОАНА).
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Петербургский междуна-
родный экономический 
форум продолжает под-
тверждать статус ведущей 
глобальной площадки 
для экономического диа-
лога. Участие в ПМЭФ 
подтвердили 20 ты-
сяч представителей 
из 140 стран и территорий. 
Это свидетельствует о вы-
сокой востребованности 
форума как авторитетной 
площадки, где вырабаты-
ваются практические ре-
шения, определяющие 
направления междуна-
родного сотрудничества 
и устойчивого развития.

 МОСКВА ПРЕДСТАВИТ 
НА ФОРУМЕ СВОИ ЛУЧШИЕ 
РАЗРАБОТКИ ➔ СТР. 3

Раздаточная группа: важнейший узел 
кофемашины. Благодаря циркулиро-
ванию горячей воды в раздаточной 
группе поддерживается оптимальная 
для приготовления эспрессо темпера-
тура 95 градусов. На выходе из группы 
установлен смеситель, благодаря кото-
рому вода равномерно проходит через 
фильтродержатель с кофейным по-
рошком

Раздаточные группы с кре-
плением для съемного дер-
жателя с фильтром. Из разда-
точной группы вода нагнета-
ется в рожок с прессованным 
молотым кофе и через фильтр 
поступает в чашку

Кран горячей воды

Краны для сброса пара предна-
значены для взбивания молоч-
ной пены (капучинатор)

Подогрев 
чашек

Холдер (филь-
тродержатель)

Датчик 
давления

По данным life-kofe.ru

Корреспондент «ВМ» испытала 
на себе все прелести работы 
бариста, заряжала всех энергией, 
делая эспрессо, капучино, латте 
и другие напитки. Для этого 
она научилась работать 
с кофемашиной

Профессиональная кофемашина

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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«Серебряный 
Бор» обновили 
к сезону
Вчера министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента культуры Алексей 
Фурсин рассказал о подго-
товке «Серебряного Бора» 
к летнему сезону. 

На природной территории 
«Серебряный Бор» провели 
локальные работы по благоу-
стройству зон отдыха. Для по-
сетителей обустроили дорож-
ки, которые обеспечивают 
свободный доступ ко всем ме-
стам парка. 
— Переоборудовали второй 
и третий пляжи, предлагая по-
сетителям удобные зоны от-
дыха: обновили шезлонги, 
детские и спортплощадки. Те-
перь здесь еще комфортнее 
гулять и загорать, — сообщил 
Алексей Фурсин.
На пляжах установлены шез-
лонги и навесы, защищающие 
от палящего солнца. К услу-
гам гостей — уютные беседки, 
где можно укрыться от жары 
и отдохнуть. Работают много-
функциональные спортпло-
щадки с различными трена-
жерами. Также любителям 
активных видов спорта до-
ступно более двадцати столов 
для игры в пинг-понг, бадмин-
тонная и волейбольная пло-
щадки. 
Кроме того, парк украсили 
красочными конструкциями, 
а для поддержания чистоты 
и порядка установили допол-
нительные урны и площадки 
для мусорных контейнеров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Химическая промышленность столицы 
показывает высокий рост производства

Цифровой сервис сделает быстрее и проще 
проведение расчетов по госконтрактам

Объем производства хими-
ческих веществ в столице 
увеличился более 
чем на 40 процентов за пери-
од с января 
по апрель. Вчера 
об этом сообщил 
заместитель мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
и промышленно-
сти Максим Лик-
сутов (на фото).

Город оказывает предприяти-
ям, производящим химиче-
ские вещества и продукты, 
всестороннюю поддержку. 
Благодаря этому, как отметил 
Максим Ликсутов, в городе 

активно развиваются соб-
ственные технологические 
компетенции, растет выпуск 
качественных товаров. 

— Так, за первые 
четыре месяца 
2025 года выпуск 
химической про-
дукции в Москве 
вырос на 42,8 про-
цента по сравне-
нию с аналогич-
ным периодом про-
шлого года, — под-

черкнул заместитель мэра 
столицы.
Московские предприятия 
стали изготавливать больше 
красок, лаков, мыла, моющих 
и чистящих средств, парфю-

мерных и косметических из-
делий. 
— В химическом комплексе 
Москвы сегодня задействова-
но более 260 промышленных 
компаний. Производители ре-
гулярно повышают качество 
продукции, которая востребо-
вана не только в столице, но 
и в других регионах страны, 
а также за рубежом, — сооб-
щили в Департаменте инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы. 
С января по апрель этого года 
объем отгрузки в данной от-
расли превысил 103 миллиар-
да рублей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В системе госзакупок поя-
вился сервис «Быстрые каз-
начейские платежи». Об этом 
сообщила министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель столичного Департа-
мента финансов Елена Зяб-
барова.

Цель сервиса — оптимизация 
проведения операций при 
расчетах по государственным 
контрактам в рамках казна-
чейского обслуживания. 
— Сервис улучшил каче-
ство услуг для клиентов — 
подрядчиков и поставщи-
ков — получателей бюджет-
ных средств, — рассказала 
Елена Зяббарова. — Он позво-

лил автоматизировать и уско-
рить выполнение рутинных 
операций сотрудниками фи-
нансовых служб столичных 
организаций и городского 
казначейства по формирова-
нию платежных документов, 
их проверке и одобрению 
оплаты денежных обяза-
тельств городских органов ис-
полнительной власти и подве-
домственных им учреждений.
Московское казначейство 
ежегодно обрабатывает бо-
лее 1,7 миллиона платежных 
поручений по заключенным 
контрактам. Проверка их 
обоснованности и санкцио-
нирование оплаты осущест-
вляется в ручном режиме 

и может занимать до одного 
дня. В среднем из-за непра-
вильной подготовки на дора-
ботку поставщикам и подряд-
чикам возвращается более 
44 тысяч документов, а трудо-
затраты, связанные с оформ-
лением платежных поруче-
ний, достигают почти 200 ты-
сяч человеко-часов в год.
Елена Зяббарова отметила, 
что сервис действовал в тесто-
вом режиме более полугода. 
Проверка качества работы 
прошла успешно, и сегодня 
все готово к его внедрению 
в систему исполнения госкон-
трактов.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Сергей Собянин: Тоннель 
проведем под водой

Н а глубине 25 ме-
тров, в котло-
ване будущей 
станции Бирю-
левской линии 

«Остров Мечты», полностью 
собран и готов к работе тонне-
лепроходческий комплекс 
(ТПМК), который строители 
нарекли именем «Елена». Ше-
стиметровой машине весом 

780 тонн предстоит преодо-
леть 1670 метров, из них 
210 — под Москвой-рекой.
— На участке достаточно 
сложные гидрогеологические 
условия: обводненные пески, 
глины, встречаются известня-
ки, — уточнил генеральный 
директор компании-подряд-
чика Сергей Кидяев. — Но 
«Елена» со всем справится. 
Это одна из самых мощных 
машин в Москве, рассчитана 
на проходку от песков до 
скальных пород.
К слову, Бирюлевская ветка 
пройдет под Москвой-рекой 
целых четыре раза. Однако 
строители не впервые сталки-
ваются с подобным вызовом. 
Так, один из тоннелей Солн-
цевской линии проложили 
под водой на глубине 76 ме-
тров.
ТПМК «Елена» будет работать 
и в условиях плотной город-
ской застройки. По планам на 
проходку правого перегонно-
го тоннеля между будущими 
станциями «Остров Мечты» 

и «Кленовый бульвар» уйдет 
около десяти месяцев. Затем 
щит немного «отдохнет» 
и приступит к прокладке уже 
другого тоннеля — от станции 
«ЗИЛ» до «Острова Мечты».
— В московском метрострое-
нии историческое событие: 
запускаем проходку на новом 
радиусе метро — Бирюлев-
ской линии, давно ожидае-
мой, — сказал Сергей Собя-
нин. — Жители Бирюлева За-
падного, Бирюлева Восточно-
го давно просили проложить 
метро в их районы. И вот на-
ступает активная фаза работ.
Через несколько месяцев пла-
нируется запустить еще один 
ТПМК. С его помощью по-
строят второй — левый пере-
гонный тоннель между 
«Островом Мечты» и «Клено-
вым бульваром».
Всего на Бирюлевской линии 
протяженностью 22 кило-
метра будет 10 станций. Стро-
ительство разбито на две оче-
реди. Первую планируют 
сдать в 2028 году, вто-

рую, вместе с электродепо, — 
в 2030-м.
— Проект сложный, работа 
предстоит большая. Но глаза 
боятся, а руки делают — так 
что все получится, — пожелал 
удачи строителям Собянин.
В первую очередь на Бирюлев-
ской линии построят станции 
«ЗИЛ», «Остров Мечты», «Кле-
новый бульвар» и «Курьяно-
во». Их ожидаемый пассажи-
ропоток суммарно составит 
32 тысячи человек в сутки.
Строители уже приступили 
к возведению трех станций: 
«ЗИЛ», «Кленовый бульвар» 
и «Остров Мечты». На послед-
ней, например, сейчас идут 
работы по разработке грунта 
и укреплению котлована. Это 
будет классическая станция 
островного типа с двумя ве-
стибюлями. Пассажиры смо-
гут выйти на проспект Андро-
пова и к парку развлечений 
«Остров Мечты».
— Это будет пересадочная 
станция, — добавил руководи-
тель строительства Дмитрий 

Дорожко. — С нее можно будет 
перейти на «Технопарк» Замо-
скворецкой линии метро.
Пересадочной сделают и «Кле-
новый бульвар». Ее свяжут 
с одноименной станцией 
Большой кольцевой линии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин дал старт 
проходке первого 
тоннеля на Бирю-
левской линии 
метро — от стан-
ции «Остров Меч-
ты» до «Кленово-
го бульвара».

18 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин поздравил строителей с запуском тоннелепроходческого комплекса «Елена». Под управлением специалистов щит преодолеет 
около 1,7 километра, проложив первый перегонный тоннель на Бирюлевской линии Московского метрополитена

День мэра

Как рассказал Сергей Со-
бянин в соцсетях, в Еди-
ный реестр культурного 
наследия Москвы внесли 
50 объектов. Это здания, 
связанные с известными 
людьми и знаковыми со-
бытиями. Среди них «Ко-
коревское подворье» 
на Софийской набереж-
ной, театр «Эрмитаж», ос-
нованный в 1894 году, 
и доходный дом Красно-
горовой — Блиновых 
в Старосадском переулке.

КСТАТИ

Лучшим медицинским сестрам 
вручили электромобили
Вчера состоялся финал кон-
курса «Московские мастера» 
по профессии «сестринское 
дело». 

Всего в конкурсе приняли уча-
стие более 700 медицинских 
сестер и братьев. По итогам 
компьютерного тестирова-
ния на знание теории в кон-
курсе остались 80 человек. За-
тем последовал практический 
этап, в рамках которого кон-
курсанты показали свои про-
фессиональные навыки. До 
финальных испытаний были 
допущены 24 специалиста. 
Участники решали ситуаци-
онные задачи, демонстрируя 
правильный порядок дей-
ствий при оказании медицин-
ской помощи в заданных ус-
ловиях. 
Награды победителям вручи-
ла заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова.
— Сестринское сообщество 
Москвы многогранно — 
50 тысяч медсестер и медбра-
тьев работают в столичном 
здравоохранении. Ваша про-
фессия очень важная и нуж-
ная, и требования к ней растут 
из года в год. Вы сопровождае-
те пациента, поддерживаете 
его на всем пути к выздоровле-
нию — от приемного отделе-
ния до выписки, — отметила 
она, вручая награды. 
Заммэра добавила, что в этом 
году увеличилось как количе-
ство участников конкурса, так 
и число испытаний. 

— Все сегодняшние финали-
сты — это уже победители. Вы 
доказали, что искренне пре-
данны своему делу, являетесь 
высокими профессионалами 
и готовы делать все, чтобы об-
легчить судьбу пациентов, — 
заявила Анастасия Ракова. 
Трех призеров ждал сюрприз. 
В этом году по решению мэра 
Москвы в качестве награды 
они получили машины «Мо-
сквич». Кроме того, уточнила 
заммэра, все финалисты пое-
дут на стажировку в Китай.

Лучший результат показала 
Алена Соколова из Город-
ской клинической больницы 
имени Буянова. Она работа-
ет операционной медсестрой 
с 2006 года.
— Я всегда хотела работать 
в медицине. В школе нрави-
лись биология и химия, поэто-
му поступила в медучилище. 
Потом сразу устроилась в мо-
сковскую больницу, — расска-
зала победительница. 
В работе ей больше всего нра-
вится таинство операционно-
го вмешательства. 
— У меня сейчас много адми-
нистративной работы, как 
у старшей операционной мед-
сестры, но я продолжаю брать 
дежурства. Не могу предста-
вить себя без операций, — от-
метила Алена Соколова. 
Оба подарка — и электромо-
биль, и стажировка в Китае — 
для Алены Соколовой равно-
значны, но возможность пе-
ренять международный опыт 
она отметила особенно. 
— Я смогу не только научить-
ся у них, но и представить мо-
сковский опыт работы медсе-
стер, — сказала она. 
Второе место в конкурсе заня-
ла медицинская сестра врача 
общей практики (семейного 
врача) городской поликлини-
ки № 66 Юлия Нагайцева, тре-
тье — участковая медсестра 
Эльвира Ульданова из Дет-
ской городской поликлиники 
№ 38.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Префект Северо-Восточного 
административного округа 
(СВАО) Сергей Мельников 
рассказал «ВМ», какие ак-
тивности и новые объекты 
ждут жителей округа этим 
летом. 

Сергей Александрович, 
что будет сделано в плане бла-
гоустройства в этом сезоне?
На прошлой неделе у нас стар-
товали работы на территории 
дворов вдоль улицы Бестуже-
вых. Например, во дворе дома 
№ 7А появится спортивный 
кластер для детей и большая 
зона с тренажерами. А во дво-
рах домов № 12А, 13Б, 8А, 17А 
и 21 разместим большие дет-
ские площадки.
Сейчас у нас также проходят 
масштабные работы по преоб-
ражению сквера на улице Мо-
лодцова. Мы планируем пре-
вратить его в прогулочный 
бульвар со множеством видов 
активностей как для взрос-
лых, так и для детей. В планах 
сделать развивающую дет-
скую площадку с палеонтоло-
гической тематикой, спортив-
ную зону и место для тихого 
отдыха.
А что насчет культурных 
проектов?
Много мероприятий в округе 
проходит в рамках проекта 
«Лето в Москве». Всего плани-
руется около 2400 мероприя-
тий, среди которых — концер-
ты, мастер-классы, кинопока-
зы, подвижные игры, иммер-
сивные постановки и многое 
другое.

Также культурные мероприя-
тия у нас проводит досугово-
спортивный центр «Кентавр». 
Они направлены на то, чтобы 
объединять жителей разных 
районов округа, раскрывать 
их таланты и способности. 
Это и концерты, и спортивные 
мероприятия, и творческие 
инициативы. 
Мы уделяем особое внимание 
тому, чтобы жители могли 
проводить свое свободное 
время с пользой, поэтому про-
грамма тщательно прораба-
тывается. Кстати, в некото-
рых случаях досуговые учреж-
дения развивают инициативы 
самих жителей.

В ближайших планах — про-
вести в парке «Яуза» слет во-
лонтеров, которые помогают 
участникам СВО — плетут для 
них маскировочные сети, из-
готавливают блиндажные 
свечи, возят гуманитарную 
помощь. В рамках слета мож-
но будет пообщаться с волон-
терами и посетить мастер-
классы. Мы приглашаем всех 
желающих посетить меропри-
ятие 21 июня.
А какие обновления ждут парк 
«Яуза» этим летом?
С начала месяца парк прирос 
новыми территориями. К не-
му перешли Бабушкинский 
и Гончаровский парки, парк 

у Джамгаровского пруда, 
сквер по Олонецкому проезду 
и этнодеревня Бибирево. Та-
ким образом мы хотим соз-
дать единое парковое про-
странство, некий зеленый 
маршрут. Сейчас на части 
объектов обновляется инфра-
структура, чтобы соответ-
ствовать всем современным 
требованиям.
Расскажите о реставрационных 
работах на территории округа.
Сейчас ведется обновление 
ДК Луначарского и усадьбы 
Виноградово. Это знаковые 
места для СВАО.
Беседу вела РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Благоустроенные пространства 
привлекают жителей разных районов

15 июня. Префект СВАО Сергей Мельников на встрече 
с муниципальными депутатами обсуждает планы 
благоустройства в Марьиной Роще

Досье
Сергей Александрович 
Мельников родился 
12 февраля 1976 года 
в городе Ижевске. 
В 1992 году поступил 
на рабочий факультет Уд-
муртского государствен-
ного университета (УдГУ). 
В 2002 году окончил очно 
аспирантуру УдГУ, полу-
чил ученую степень кан-
дидата юридических на-
ук. С 2019 по 2023 год был 
заместителем главы Де-
партамента капитального 
ремонта города Москвы. 
27 сентября 2023 года на-
значен префектом Севе-
ро-Восточного округа 
Москвы.

18 июня. Старшая операционная медсестра Городской клинической больницы имени Буянова 
Алена Соколова держит в руках сертификат на электромобиль «Москвич». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Сегодня в городе действу-
ют специальные статусы 
«Московская медицин-
ская сестра» и «Москов-
ский медицинский брат». 
Получить их могут специ-
алисты со стажем работы 
не менее пяти лет и при 
наличии действующего 
сертификата или свиде-
тельства об аккредитации. 
Статус можно получить 
по одной из четырех спе-
циальностей: «анестезио-
логия-реаниматология», 
«операционное дело», 
«сестринское дело», «се-
стринское дело в педиа-
трии». Также для специа-
листов организованы бес-
платные программы обу-
чения и повышения 
квалификации. 
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ФОТОФАКТ

Жительница Царицына Людмила Назарова гуляет со своим спаниелем Степой на новой площадке, 
открывшейся на Каспийской улице в рамках проекта «Питомцы в Москве». Всего до конца года 
в разных районах города планируют обустроить более 20 таких площадок. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Предприниматели бесплатно получают 
консультации, уточняют свои права
Сегодня Управление Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия че-
ловека (Роспотребнадзор) 
по городу Москве проводит 
акцию «День открытых две-
рей для предпринимателей».

Мероприятие проводится 
с 12:00 до 16:00 в Управлении 
Роспотребнадзора, располо-
женном по адресу: Графский 
переулок, дом 4, корпуса 2, 3, 
4, а также во всех окружных 
территориальных отделах 
управления. Проконсультиро-
ваться представители бизнеса 
могут как очно, так и по теле-
фону, номер которого указан 
на официальном сайте ведом-
ства.
По словам главного специали-
ста Управления Роспотреб-
надзора по городу Москве Ан-
дрея Федотова, мероприятие 
направлено на повышение 
уровня информированности 

предпринимательского сооб-
щества о деятельности Управ-
ления, правах и обязанностях 
индивидуальных предприни-
мателей и юридических лиц, 
на повышение грамотности 
в сфере обеспечения санитар-
но-эпидемиологического бла-
гополучия населения и защи-
ту прав потребителей. 
— День открытых дверей про-
водится не первый год, еже-
квартально. За один день 
обычно обращаются от 400 до 
500 человек, как по телефону, 
так и очно. Приходят за помо-
щью представители крупно-
го, среднего и малого бизнеса. 
Вопросы бывают разные: по 
санитарному и эпидемиоло-
гическому благополучию, об-
щественному питанию, по 
торговле или защите прав по-
требителей. Предпринимате-
ли выясняют, какие права 
в некоторых случаях имеют 
бизнесмены, а какие права 
имеют потребители, — рас-

сказал Андрей Федотов. — Ча-
сто мы готовим письменные 
разъяснения по ситуациям, 
возникшим у предпринима-
телей.
Руководитель адвокатского 
бюро, частный адвокат Евге-
ний Шаламов отмечает, что 
данные Дни открытых дверей 
очень важны для бизнеса.
— Встречал несколько обра-
щений, когда люди жалуются, 
что их не консультируют в на-
логовых инспекциях, ссыла-
ясь, что эта информация есть 
в законодательных базах, — 
говорит Шаламов. — Но в не-
которых случаях граждане 
могут недопонимать закон 
или трактовать его не так. 
К тому же есть много подза-
конных актов. Поэтому Роспо-
требнадзор поступает пра-
вильно, разбирая спорные 
вопросы предпринимателей 
и потребителей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Создали принтер, способный 
печатать на любом материале
Российские специалисты Ин-
ститута квантовых техноло-
гий МФТИ создали уникаль-
ный аэрозольный принтер 
безмасочной печати элек-
тронных устройств. С его по-
мощью ко Дню России на ре-
версе монеты напечатали 
Герб РФ в микромасштабе.

Маленький герб размером 
с лапку двуглавого орла смог-
ли напечатать на монетке 
с помощью современного оте-
чественного принтера, кото-
рый недавно разработали со-
трудники МФТИ. Толщина 
линий этого рисунка всего 
около 15 микрон, что пример-
но в пять раз меньше диаме-
тра человеческого волоса. 
В отличие от фотолитографии 
и трафаретной печати этот 
принтер не требует сложного 
процесса и дополнительных 
усилий. Так, с его помощью 
можно печатать самые раз-
ные устройства на практиче-
ски любом материале, в том 
числе на стекле, кремнии, 
гибкой пленке и даже на био-
совместимом полимере. Поэ-

тому он может помочь в печа-
ти биосенсоров и интерфей-
сов для нейроимплантов и ан-
тимикробных покрытий. 
— Мы начали разрабатывать 
аэрозольный чернильный 
принтер в 2023 году для реше-
ния важнейших задач отече-
ственной микроэлектроники. 

Изначально он создавался од-
новременно и как установка 
для научных исследований, 
и как станок для крупных за-
водов России, —  поделился 
научный сотрудник лаборато-
рии печатной и кремниевой 
микроэлектроники МФТИ 
Дмитрий Лабутов. — Поэтому 
спектр его применения очень 
широкий: от прототипирова-
ния в отделах разработки и ис-
следований до создания се-
рийных устройств самых раз-
ных типов.
Действует принтер по такому 
принципу: загруженные в не-
го чернила превращаются 
в точечный аэрозоль, кото-
рый перемещается в транс-
портирующую систему пото-
ком газа. Кстати, скорость пе-
чати является еще одним его 
преимуществом по сравне-
нию с другими методами пе-
чати. Он наносит чернила на 
поверхность со скоростью 
100 миллиметров в секунду, 
что в два раза быстрее, чем 
могут его предшественники. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

З аместитель главы 
а дминис трации 
президента России 
Максим Орешкин 
заявил, что глав-

ными темами повестки стра-
ны на Петербургском между-
народном экономическом 
форуме станут управляемое 
замедление экономики и вы-
ход на устойчивые темпы ро-
ста. Для этого сегодня как ни-
когда важны отечественные 
практики по формированию 
и развитию производств. Мо-
сква в этом плане имеет не-
мало успешных проектов, ко-
торые и представляет на ны-
нешнем форуме. 
По словам заместителя руко-
водителя Департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики Москвы Степана Ко-
валенко, в условиях глобаль-
ных изменений и необходимо-
сти обеспечения технологиче-
ского суверенитета России 
особую значимость приобре-
тают особые экономические 
зоны (ОЭЗ), которые стано-
вятся драйверами развития 
территорий. Они создают уни-
кальную среду с инфраструк-
турой и мерами поддержки, 
которые способствуют внедре-
нию технологий и обеспечива-
ют фундамент для взаимодей-
ствия государства, бизнеса 
и науки.

— ОЭЗ Москвы — пример ди-
намично развивающейся эко-
номической зоны, формирую-
щей фундамент московской 
промышленности. На ее тер-
ритории работают свыше 
220 инновационных предпри-
ятий, которые создают ключе-
вую продукцию будущего — 
микроэлектронику и фотони-
ку, высокотехнологичные ле-
карства и медицинские 
изделия, новые материалы 
и электромобили. Проекты 
развиваются сразу на 10 про-
мышленных площадках, где 
построено 1,6 миллиона 
квадратных метров промыш-
ленной инфраструктуры. 
К 2030 году в рамках развития 
ОЭЗ планируется создать свы-
ше 90 тысяч рабочих мест 

и привлечь больше 1,2 трил-
лиона рублей инвестиций. 
ОЭЗ «Технополис «Москва» 
располагает всеми возможно-
стями, чтобы стать одним из 
крупнейших промышленных 
центров Европы, — подчер-
кнул Степан Коваленко. 
Генеральный директор ОЭЗ 
«Технополис «Москва» Генна-
дий Дегтев в свою очередь 
рассказал о том, как столич-
ная ОЭЗ помогает россий-
ским компаниям в разработке 
собственных технологий.
— На сегодняшний день 120 
высокотехнологичных ком-
паний являются резидентами 
и получают широкий пакет 
преференций. Это позволяет 
предприятиям больше вкла-
дывать в модернизацию про-

изводств, — отметил Генна-
дий Дегтев.
В рамках деловой программы 
первого дня форума прошла 
сессия «Бизнес и государство. 
Диалог 2.0», в которой принял 
участие глава Департамента 
по конкурентной политике 
Москвы Кирилл Пуртов. 
— Москва из года в год пока-
зывает высокий уровень эф-
фективности работы в обла-
сти развития контрактной 
системы, удерживая лидер-
ство по объему контрактации 
в РФ. Объем закупок столицы 
в 2024 году достиг 1,9 трилли-
она рублей при общероссий-
ском объеме 14 триллионов 
рублей. Чтобы предпринима-
тели активно участвовали 
в госзаказе, мы стремимся 

сделать правила игры макси-
мально понятными, просты-
ми и доступными. Мы после-
довательно работаем над 
сближением регулирования 
ФЗ-44 и 223 — например, в об-
ласти применения идентич-
ных типовых комплектов до-
кументации и электронного 
актирования, — рассказал он.
А глава Департамента внеш-
неэкономических и междуна-
родных связей Сергей Чере-
мин объявил вчера на ПМЭФ, 
что в Таиланде в 2026 году 
пройдут Дни Москвы. В пла-
нах — экономический форум, 
конференции по сотрудниче-
ству в муниципальной и тури-
стической сферах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зарубежные эксперты смогут 
оценить достижения столицы
На Петербургском 
международном 
экономическом 
форуме Мос ква 
представила свои 
лучшие практики 
в самых разных 
сферах — от тури-
стического потен-
циала до новаций 
в управлении 
городом и взаи-
модействии 
с биз несом. 

18 июня. Стенд Москвы на Петербургском международном экономическом форуме привлекает посетителей не только высокотехнологичным дизайном, медиафасадами 
и инновационными разработками в самых разных сферах, но и классической музыкой

Сотрудничество

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ПРЕД
ПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ИННОВАЦИОН
НОГО РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

На Москву приходится 
35,7 процента всех внутренних 
затрат на исследования и раз-
работки: 589,3 миллиарда ру-
блей, что составляет 1,9 про-
цента ВРП города. Мы пони-
маем, что нам есть куда расти. 
Каждая пятая российская на-
учная организация имеет 
«столичную прописку», в Мо-
скве сосредоточено 840 орга-
низаций, ведущих исследова-
ния и разработки. В сфере на-
учных исследований и разра-
боток Москвы заняты более 
200 тысяч человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы все учились 
понемногу

19 июня 1999 года в итальянской 
Болонье, в старейшем университете 
Европы, была принята конвенция, ко-
торая унифицировала высшее обра-
зование на континенте по единым 
стандартам, ее подписали 29 евро-
пейских стран. Постепенно к Болон-
ской конвенции присоединились все 
страны Европы, в том числе Россия. 
Но в 2022 году Россия вышла из кон-

венции. А с 1 сентября 2025 года высшее образование 
в России будет проходить по новым стандартам, во мно-
гом повторяющим добрую советскую систему.
Болонская конвенция — часть процесса глобализации, ко-
торый западная элита деятельно насаждала во всех обла-
стях и сферах. Национальные отличия — это якобы ата-
визм, надо строить общежитие, а если кто зациклился на 
традициях — тому волчий билет.
Россия на короткое время купилась на посулы о единых 
ценностях и вошла в мутные воды подражания. Спору нет, 
в Болонской системе имеется здравое и полезное для тес-
ной Европы зерно. Знаменитая 
песенка Давида Тухманова на 
стихи вагантов XIII века говорит, 
что уже в Средние века студенты 
колесили по Европе. Для Европы 
Болонская конвенция — никак 
не революция, но нашу систему 
ломает через колено. 
Ее суть — общая для всех двух-
уровневая система. Четыре года 
бакалавриат и еще два — маги-
стратура. Потом еще может быть 
докторантура, по-нашему аспи-
рантура. Все науки во всех уни-
верситетах читаются по одному 
шаблону. Студенты и выпускни-
ки могут свободно перемещаться 
между странами, используя ра-
нее полученную квалификацию 
в одной стране в качестве прием-
лемого вступительного требова-
ния для дальнейшего обучения 
в другой стране.
Надо быть большим идеалистом, чтобы насаждать такой 
подход в России. Но в 1990-х лихие романтики учинили 
очередную революцию в российском образовании. Дово-
ды против европейской системы образования российских 
авторитетных ученых, к примеру, ректора МГУ Виктора 
Садовничего, не были услышаны.
Кто сказал, что благое дело для Люксембурга и Лихтен-
штейна будет полезным для России? Россия — столь же 
обширный континент, как сама Европа. Наша образова-
тельная система имеет весомые достижения, недаром ее 
даже ставил в пример президент США Кеннеди. Да, у нас 
есть недочеты, но слепое копирование чужих рецептов — 
худший рецепт.
Глупо отрицать, что в Европе много отличных университе-
тов. Гениальные русские ученые Иван Павлов, Петр Капи-
ца, Лев Ландау, Николай Вавилов, помимо обучения дома, 
прошли курс в Европе. Но столь же гениальные Сергей Ко-
ролев, Игорь Курчатов, Андрей Сахаров, Андрей Туполев за 
границей не учились. Кстати, США и Китай, которые стоят 
в лидерах экономики и науки, свысока смотрят на Болон-
ские потуги. 
Новоиспеченных бакалавров на предприятиях повсемест-
но встречают с недоумением. В Болонье делают хорошую 
пиццу. Но готовить инженеров — это не пироги печь. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Неоязычники 
теряют корни
Вчера в Москве прошла пре-
зентация коллективной мо-
нографии российских рели-
гиоведов «Неоязычники 
в русских пределах». Экс-
перты рассказали об этом 
феномене и его опасностях.

Заведующий кафедрой исла-
моведения Казанской духов-
ной семинарии Владимир 
Рогатин рассказал, что часть 
неоязыческих организаций 
признана экстремистскими, 
а их деятельность запрещена 
в России.
— Чаще всего имеет место 
спайка неонацистcких, неоя-
зыческих и расистских тео-
рий, — отметил эксперт.
Рогатин рассказал, что неко-
торые неоязыческие органи-
зации выступают за сепара-
тизм: отделение некоторых 
регионов страны.
— Государство проверяет та-
кие общества. Какие-то из них 
проходят контроль и реги-
стрируются как религиозные 
организации, — подчеркнул 
Рогатин.

Однако эксперт отметил, что 
даже безобидные группы мо-
гут радикализироваться.
Викарий Патриарха Москов-
ского и всея Руси архиепи-
скоп Зеленоградский Савва 
Тутунов сказал, что русский 
человек, уходя в неоязыче-
ство, перестает быть рус-
ским.
— Русь — такая, какой мы ее 
знаем, была рождена Креще-
нием. Я вижу опасность неоя-
зычества в том, что происхо-
дит утрата нашей идентично-
сти. Если православие в нашей 
стране будет притесняться, то 
Россия перестанет быть Росси-
ей, — отметил викарий. 
Священнослужитель подчер-
кнул, что неоязычники совер-
шенно не всегда ведут себя 
агрессивно.
— Летом проводятся «истин-
ные русские праздники», на-
пример, Ивана Купала. Одна-
ко он не имеет ничего общего 
с традиционным, — отметил 
викарий.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

РОМАН СИЛАНТЬЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ 
ДЕСТРУКТОЛОГИИ МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЛИНГВИСТИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

Неоязыческие доктрины 
имеют в своем ядре единый 
подход. Они негативно на-
строены по отношению 
к христианам и иудеям, 
считая, что те уничтожили 
первозданную культуру. 
Это нередко оборачивается 
агрессивным поведением, 
вандализмом, а иногда да-
же избиением и убийством 
людей.

РОМАН ШИЖЕНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЛАБОРАТОРИИ 
ЭТНОРЕЛИГИОЗНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
НИЖЕГОРОДСКОГО ИНСТИТУТА 
УПРАВЛЕНИЯ, ФИЛИАЛА РАНХИГС  

Мы никогда не узнаем точ-
ной численности неоязыче-

ских групп, потому что они 
зачастую не регистрируют-
ся. Следователи говорят 
о нескольких десятках ты-
сяч человек. Учитываются 
только активные привер-
женцы течения, а не просто 
интересующиеся. 

ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СИНОДАЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ПО ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ ЦЕРКВИ 
С ОБЩЕСТВОМ И СМИ МОСКОВСКОГО 
ПАТРИАРХАТА

Неоязыческие организа-
ции паразитируют на за-
просах общества. В нем 
есть заметный запрос 
на консерватизм. Люди 
жаждут «истинной веры 
своих предков». Неоязыче-
ство предлагает гремучую 
смесь практик, не имеющую 
отношения к нашим исто-
рическим корням.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

АНТОН КОБАК
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР И ОСНОВА
ТЕЛЬ КОМПАНИИ ПО РАЗРАБОТКЕ 
ТЕХНОЛОГИЧНЫХ ПРОДУКТОВ

Россия во многом обеспечи-
вает сама себя всем необходи-
мым. Такие изобретения, 
как этот принтер, могут выве-
сти многие сферы нашей жиз-
ни на новый уровень. Особен-
но это важно в области меди-
цины. Я сам занимаюсь разра-
боткой инновационных 
решений и понимаю, насколь-
ко наши открытия важны. 
Вся отрасль быстро развива-
ется. Думаю, скоро мы уви-
дим много продуктов, спо-
собных изменить жизнь 
в лучшую сторону. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Научиться играть, как Наталья Тенякова, 
и описать ее обаяние невозможно  

Вчера на 81-м году жизни 
скончалась народная артист-
ка России Наталья Тенякова 
(на фото). О ее смерти сооб-
щили коллеги из МХТ имени 
Чехова.

Наталья должна была выйти 
на сцену 26 июня в спектакле 
«9 ряд. 10, 11 место». А уже 
3 июля отметила бы 81-летие. 
Сначала ее творческая жизнь 
была тесно связана с Санкт-
Петербургом, но с 1988 года 
она не покидала сцену родного 
ей МХТ имени Чехова.
— Наталья Максимовна была 
столпом труппы Художествен-
ного театра, актрисой — при-
родным явлением (научить 
играть, «как Тенякова», и даже 
описать ее обаяние невозмож-
но) и человеком предельно 
честным, настоящим во всем. 
Она задавала планку и в про-

фессии, и в жизни, планку поч-
ти недостижимую, но необхо-
димую как ориентир, — отме-
тили в пресс-службе МХТ име-
ни Чехова.
Тенякова прожила более 
50 лет в браке с актером и ре-
жиссером Сергеем Юрским. 
Их пара считалась одной 
из самых крепких и красивых 
в театральной среде.
— С Сергеем Юрьевичем они 
действительно были замеча-
тельной парой. Многие им за-
видовали, — рассказывает 

режиссер Театра сатиры 
Юрий Васильев. — Она цели-
ком и полностью отдавалась 
работе. Каждый зритель мог 
заметить это не только в зна-
менитой кинокартине «Лю-
бовь и голуби», но и в теа-
тральных работах.
Зрители запомнили Наталью 
Тенякову по таким спекта-
клям, как «Горе от ума», «Иди-
от», «Вишневый сад», «На дне», 
«Жизнь и судьба». Ее сцениче-
ская манера отличалась тонко-
стью, внутренним напряжени-
ем и умением слышать партне-
ра. В кино она играла харак-
терные, запоминающиеся 
роли. Снялась в таких филь-
мах, как «Ограбление в пол-
ночь», «Дядюшкин сон», «Лю-
бовь и голуби».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru
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Фонд имени Кирилла Рябце-
ва помогает военным госпи-
талям и эвакуационным бри-
гадам в зоне СВО. Волонтеры 
передают врачам медицин-
ское оборудование, расход-
ники и лекарства. 

Фонд носит имя погибшего 
в ходе специальной военной 
операции в январе 2023 года 
Кирилла Рябцева. Парень 
окончил школу с золотой ме-
далью, затем поступил в Ин-
ститут имени Баумана. Но ре-
шил взять академический от-
пуск, потому что хотел отслу-
жить в армии. Даже сделал 
операцию лазерной коррек-
ции зрения. В итоге пошел на 
срочную службу, а с началом 
СВО подписал контракт. 
— Мы с мужем решили под-
держать сына, начав помогать 
госпиталям, находящимся 
вблизи места его службы, — 
говорит Светлана.
Подающий большие надежды, 
21-летний Кирилл служил на-
водчиком боевой машины пе-
хоты (БМП) на одном из самых 
горячих направлений. Ремон-
тировал машины и пушки на 
ЛБС. Сослуживцы рассказыва-
ли его маме, как сын спас це-

лый взвод пехоты из 30 чело-
век. Тогда наши ребята раз-
гружали БМП, но противник 
начал их обстреливать. Бое-
комплектов, чтобы ответить, 
не было. И Кирилл выехал на 
своей машине, героически 
взяв огонь на себя... и уцелел, 
серьезно не пострадал. Но спу-
стя время, в ходе одного из бо-
ев в январе 2023 года, Кирилл 
Рябцев трагически погиб — 
машина наехала на мину. По-
смертно награжден медалью 

«За боевые отличия» и орде-
ном Мужества.
После гибели сына Светлана 
и основала фонд, его основное 
направление — поддержка 
военных госпиталей. Зару-
чившись помощью едино-
мышленников, фонд передает 
врачам операционное обору-
дование, холодильники для 
крови и так далее. Светлана 
по специальности медик, по-
этому точно знает, что может 
понадобиться врачам. Осо-
бенно в полевых условиях. 
Так, одного из волонтеров, 
Александра Когтева впечат-
лило, как умело и безопасно 
врачи удаляют осколки из ран 
бойцов с помощью магнита. 
— Мы также отвозим бойцам 
рюкзаки с медициной, в кото-
рых есть и прочные кровоо-
станавливающие жгуты, бин-
ты, противоожоговые сред-
ства, — говорит Светлана. — 
Передаем все, что попросят. 
Я настолько прикипела душой 
к ребятам, они даже стали на-
зывать меня мамой Светой.
Объем работы у фонда боль-
шой, поэтому сейчас они нуж-
даются в волонтерах.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Волонтеры помогают военным 
врачам спасать жизни

17 июня. Основатель Фонда имени Кирилла Рябцева Светлана Рябцева и волонтер 
Александр Когтев держат флаг с пожеланиями от врачей и российских бойцов

Достигаем успехов
Российские войска освободили два населенных пункта, 
сообщают в Министерстве обороны России. Группировка 
войск «Север» взяла под контроль Новониколаевку в Сум-
ской области.
— В результате решительных действий подразделений 
группировки войск «Запад» освобожден населенный 
пункт Долгенькое в Харьковской области, — добавили 
в военном ведомстве.
■
Пожелал полного освобождения Донецкой земли
Начальник Генерального штаба Вооруженных сил России 
генерал армии Валерий Герасимов посетил передовые 
пункты управления группировки войск «Центр». Там он за-
слушал доклады командования, подвел промежуточные 
итоги и определил задачи для дальнейших действий. 
Об этом рассказали в Минобороны.
Кроме этого, начальник Генштаба вручил государствен-
ные награды военнослужащим, отличившимся при осво-
бождении ДНР, поблагодарил их за доблесть и мужество.
— Желаю дальнейших боевых успехов и полного осво-
бождения Донецкой земли, — добавил он.
■
Наемник понесет наказание 
Гражданина Грузии Давида Хоситашвили заочно приго-
ворили к 14 годам лишения свободы: мужчина участвовал 
в качестве наемника в вооруженном конфликте на стороне 
Украины, рассказали в Следственном комитете России.
Следствием и судом было установлено, что Хоситашвили 
прибыл на Украину в 2022 году и добровольно вступил там 
в состав вооруженного формирования в качестве наемни-
ка, где служил за материальное вознаграждение. 
Теперь мужчина объявлен в международный розыск.
■
Заботятся о безопасности
Волонтеры часто отправляют на фронт антитепловизион-
ные одеяла и пончо. Как их используют бойцы, рассказали 
в Минобороны России: например, с их помощью военные 
пересекали открытые участки местности во время осво-
бождения Алексеевки и Зеленого Кута в ДНР.
— Антидронные пончо и одеяла каждый военнослужа-
щий подшивает под себя, чтобы они защищали его от те-
пловизионных камер БПЛА врага. Передвигаясь преиму-
щественно в ночное время, бойцы скрытно приблизились 
к населенному пункту, избежав обнаружения вражескими 
беспилотниками, — уточнили в ведомстве.
■
Киев «тянет время» для опознания
На идентификацию 6060 тел украинских боевиков, пере-
данных Киеву Москвой, уйдет от 13 до 15 месяцев, заявил 
глава украинского Министерства внутренних дел Игорь 
Клименко. 
Однако Россия уже проделала эту работу, заявил в ответ 
посол по особым поручениям Министерства иностранных 
дел России по вопросам преступлений киевского режима 
Родион Мирошник. 
— Украина будет растягивать свою часть работы на не-
предсказуемое время, — отметил он. — Клименко же по-
нимает, что за их идентификацией, поиском семей погиб-
ших и передачей им тел последует необходимость огром-
ных выплат, обещанных семьям за потерю близких в ря-
дах ВСУ. А в этом уж точно нет ни малейшего интереса 
ни у Клименко, ни у Зеленского (президента Украины 
Владимира Зеленского. — «ВМ»).

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ Шпион 
получил 
семнадцать лет

Верховный суд Донецкой 
Народной Республики вынес 
приговор 36-летнему мест-
ному жителю Сергею Шияну, 
который признан виновным 
по статье 276 УК РФ «Шпи-
онаж».

Генеральная прокуратура Рос-
сии сообщила, что в ноябре 
2022 года мужчина проживал 
в поселке Ясиновка города 
Макеевки. Следствие устано-
вило, что Сергей Шиян соби-
рал данные о местах располо-
жения огневых позиций под-
разделений Вооруженных сил 
Российской Федерации, рас-
положенных на территории 
республики. Полученную ин-
формацию он передал сотруд-
нику Главного управления 
разведки (ГУР) министерства 
обороны Украины.
Уже в декабре 2022 года Шиян 
пытался уехать из ДНР на 
Украину, но при пересечении 
российско-украинской гра-
ницы в пункте пропуска Коло-
тиловка Белгородской обла-
сти был задержан сотруд-
никами правоохранительных 
органов.
— С учетом позиции государ-
ственного обвинителя суд 
приговорил Шияна к 17 годам 
лишения свободы с отбывани-
ем наказания в исправитель-
ной колонии строгого режи-
ма, — сообщили в Генпроку-
ратуре.
Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев отметил, что пре-
ступления против государ-
ства во всех странах считают-
ся тяжкими и караются по 
всей строгости закона.
— В СССР, например, за госу-
дарственную измену вообще 
была предусмотрена смерт-
ная казнь. Практически все 
виновные идут на преступле-
ние из-за финансового возна-
граждения, — считает Во-
хминцев. — И неотврати-
мость наказания существует 
всегда. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Иран расколол 
элиту Америки 

У Трампа — беда. Его начинают 
пинать даже сторонники. Журна-
лист Такер Карлсон, миллиардер 
Илон Маск и один из главных 
трампистов Стив Бэннон публич-
но отговаривают его от конфлик-
та с Ираном. Трамп — ярится. 
«Кто-нибудь объясните, пожалуй-
ста, чокнутому Такеру Карлсону, 
что у Ирана не должно быть ядер-

ного оружия», — написал Дональд в соцсети Truth 
Social. Странно, правда? У Израиля должно быть, 
у США должно, а у Ирана — не должно. Но это лирика. 
А физика — то есть реальное положение дел таково, 
что «наш слоняра» топчется на пороге Третьей миро-
вой. В Иране крайне заинтересован Китай — как в по-
ставщике нефти и транзитном коридоре для своих 
товаров в Европу. Китай вложил в инфраструктуру 
Ирана сотни миллиардов 
долларов. Если Иран падет 
или его правительство сме-
нится на проамерикан-
ское — как до Исламской 
революции 1979 года — Ки-
таю грозит экономическая 
катастрофа. Именно поэто-
му из Поднебесной в Иран 
уже летят транспортные 
борта. Думаю, что с БПЛА 
и ракетами. Иран — не сам 
по себе. Воюя с ним напря-
мую, США автоматически 
вступают в конфликт с Ки-
таем и всем арабским ми-
ром. И не только арабским: 
Турция, например, тоже за-
нимает яростно-антиизра-
ильскую позицию. Поэтому 
Трамп в крайне тяжелом по-
ложении. США уже прои-
грали России на Украине — 
именно поэтому Дональд дистанцируется от кон-
фликта, свешивая его на европейцев. Теперь — новый 
кейс: война Израиля и Ирана. США не могут не под-
держать Израиль — своего единственного на Ближ-
нем Востоке союзника. Но и война с Ираном — ката-
строфа! Ведь, во-первых, при поддержке Китая, а воз-
можно, России и КНДР, она продлится долго. А во-
вторых, из-за войны вырастут цены на нефть, 
а следовательно, и на бензин — главный для амери-
канских избирателей продукт. А это значит, что на вы-
борах в Конгресс в следующем году республиканцев 
«прокатят». Вот Трамп и мечется.

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

По завершении саммита 
G7 в Канаде французский 
лидер вновь заявил о не-
обходимости усиления 
санкций против России.

Нападки французского 
президента на Россию при-
обретают уже явно маниа-
кальный оттенок. Стиль 
Макрона все больше напо-
минает пародию на один из 
символов Франции — 
«галльского петушка». Уж 
очень он, «расправив кры-
лья», старается компенси-
ровать внутренние прова-
лы имитацией активной 
внешней политики. А тут 
еще Трамп неожиданно для 
Парижа указал Макрону, 
чтобы тот, как известный 
сверчок, знал свой шесток, 
и обозвал французского 
коллегу популистом. И в до-
вершение просто добил 
младшего союзника, под-
твердив, что Эмманюэль 

всегда ошибается. В общем, 
вышел конфуз, от которого 
Макрон не смог отвлечь 
внимание, даже выразив 
желание стать посредни-
ком в отношениях двух во-
юющих на Ближнем Восто-
ке государств.
— Перепалка Трампа и Ма-
крона возникла не на голом 
месте, — уверен политолог 
Алексей Макаркин, — ви-
зит французского лидера 
в Гренландию задел амери-
канского президента. Он 
воспринял его как вызов 
лично ему. Надо сказать, 
что вообще в Западной Ев-
ропе стали расти собствен-
ные амбиции, порожден-
ные как раз неуверенно-
стью в надежности «амери-
канской крыши». А потому 
можно ожидать разного 
рода демаршей. В том числе 
и в отношении России. 
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Спецпредставитель США 
по Украине Кит Келлог
в ближайшие дни посетит 
Белоруссию. Об этом сооб-
щает агентство Reuters.

Сам Келлог, по словам ис-
точников агентства, оха-
рактеризовал поездку как 
шаг, который «может спо-
собствовать началу мир-
ных переговоров по пре-
кращению конфликта на 
Украине». Кстати, на про-
шлой неделе Келлог зая-
вил, что США выступают 
«за устойчивое перемирие 
и возвращение России 
в цивилизованное сооб-
щество».
— Очевидно, что нас хотят 
надуть. «Устойчивое пере-
мирие» — это не мир, а «ко-
рейский вариант», кото-
рый Россию абсолютно не 
устраивает, — пояснил 
член Лиги военных дипло-
матов Игорь Забелин. — 

Цель визита Келлога — по-
обещать что-то Лукашенко, 
например, снятие санкций, 
чтобы он повлиял на Пути-
на, а Путин заключил пере-
мирие с Украиной, выгод-
ное Западу и крайне невы-
годное нам. Вряд ли у него 
получится. Лукашенко — 
опытный политик, и эту 
игру понимает.
Политолог Григорий Са-
вельев, в свою очередь, 
уверен:
— Белоруссия, как ни 
странно, заинтересована 
в сохранении Украины. 
Да, дружественной, чтобы 
с ней не пришлось воевать, 
но суверенной, потому что 
этот суверенитет повышает 
и суверенитет Белоруссии 
тоже — пусть она и в Союз-
ном государстве. На этом 
американцы, без сомне-
ния, попытаются сыграть. 
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Макрон вновь заговорил 
о «невиданных санкциях»

Трамп хочет разрушить союз 
России и Белоруссии

Оказалась, что Светлана 
Рябцева родом из Дон-
басса. И все происходя-
щее в регионе по особен-
ному откликается в ее 
сердце. Фонд имени Ки-
рилла Рябцева помогает 
еще и детскому социаль-
ному центру, и дому инва-
лидов в ДНР. Волонтеры 
передают ребятишкам те-
плую одежду. А год назад 
Светлана взяла двоих 
местных детишек, пода-
рив им любящую семью.

КСТАТИ

З ал огромен. Сверху 
на победителей 
и гостей меропри-
ятия смотрят пра-
вители России раз-

ных времен, воплощенные 
в работах Зураба Церетели: 
цари и императоры. 
— Завершающий этап кон-
курса — это всегда праздник, 
ведь он знаменует собой 
окончание долгой работы 
и награждение победите-
лей, — делится народный ху-
дожник Российской Федера-
ции, академик Российской 
академии художеств Алексей 
Талащук. — Главной целью 
«Моего героя» было привлечь 
детей, молодежь к изучению 
истории родной страны. Ге-
рой в этом случае — это воин-
защитник. Его образ известен 
издревле: архангел Михаил, 
Георгий Победоносец... Каж-
дый этап нашей богатой исто-
рии имеет истории о своих 
героях.
К участию в конкурсе допу-
скались все желающие в воз-
расте от 5 до 25 лет. По словам 
Алексея, так можно было от-
следить различия в осмысле-
нии трагедии войны: от са-
мых маленьких до молодежи. 
Жизненный опыт и знания 
отражаются в творчестве, од-
нако даже среди детей-участ-
ников есть те, чей жизненный 
опыт кажется огромным.

Девятилетняя Александра 
Нам любит рисовать с ранне-
го детства, три года ходит в ху-
дожественную школу.
— Когда мы узнали о конкур-
се, мы сразу решили поуча-
ствовать, — рассказывает ее 
мама Марина. — Саша нари-
совала своего героя — соб-
ственного отца Леонида, ко-
торый ушел служить фель-
дшером в зону СВО. К сожале-
нию, на днях вместе с итогами 
конкурса нам пришла весть 
о его гибели.
Несмотря на потрясение, се-
мья Нам нашла в себе силы по-
сетить церемонию награжде-
ния. По словам Марины, сде-
лали они это для того, чтобы 

почтить память Леонида, от-
дать ему дань уважения.
— Будучи фельдшером в ме-
сте проведения боевых дей-
ствий, он спас множество на-
ших бойцов, — поделилась 
Марина. — Мы с дочерью 
с уверенностью можем на-
звать его своим героем.
Александра Нам заняла при-
зовое место в номинации 
«Живопись». В торжествен-
ной обстановке ей вручили 
набор шахмат, расписанных 
в госпитале вручную бойцами 
СВО. Многие гости, услышав 
историю маленькой художни-
цы, аплодировали ей стоя.
— Дети — наше будущее, — 
рассказывает военнослужа-

щая Лина с позывным «Кор-
сак». — То, чему мы сейчас их 
научим, о чем расскажем, 
и будет определять будущее 
нашей страны и мира. К сожа-
лению, перед началом СВО 
мы наблюдали эту борьбу за 
разум молодежи, и то, как 
страны Запада пытались пе-
реписать историю нашего го-
сударства в том числе. Как мы 
видим на примере Украины, 
в некотором роде им удалось 
это сделать. Сейчас особенно 
важно работать с нашими 
детьми, не позволить запад-
ной пропаганде повлиять на 
их убеждения, а потому кон-
курс «Мой герой» оказался 
очень актуальным.

В творческом соревнова-
нии приняли участие более 
4000 юных художников — 
это воспитанники художе-
ственных школ и студий, сту-
денты профильных коллед-
жей и вузов, а также самосто-
ятельно изучающие живо-
пись юные таланты. Благо-
даря участию они смогли 
ощутить сопричастность ге-
роизму предков и современ-
ных защитников Отечества. 
Лучшие работы будут пред-
ставлены на специальных вы-
ставках в Москве, Санкт-
Петербурге и других городах 
России.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Девочка нарисовала портрет 
отца, погибшего в боях
Вчера наградили 
победителей 
международного 
конкурса изобра-
зительного искус-
ства «Мой герой», 
посвященного 
80-летию Побе-
ды. В нем при-
няли участие 
молодые люди 
от 5 до 25 лет.

18 июня. Одна из победителей конкурса «Мой герой» Александра Нам вместе с матерью Мариной, которая держит фото мужа Леонида, погибшего при выполнении 
задач в зоне специальной военной операции. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

сVои люди

ВАСИЛИЙ ЦЕРЕТЕЛИ
РОССИЙСКИЙ ХУДОЖНИК, 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ ХУДОЖЕСТВ

Зураб Церетели очень под-
держал проведение этого 
конкурса. Он всегда говорил, 
что детям нужно дать цветные 
карандаши и другие принад-
лежности, чтобы они рисова-
ли детство, праздник и, глав-
ное, мир. Мы здесь занимаем-
ся очень хорошим делом: вос-
питываем патриотизм, любовь 
к нашей Родине и ее истории 
у самых маленьких — у тех, 
кто потом пронесет эту любовь 
через всю жизнь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Громкое дело

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В



Служба новостей представляетВечерняя Москва 19 июня 2025 года № 110 (30049) vm.ru 5 

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В кофейне у каждого прибора 
свое место: на кофемашине 
расставлены стаканчики 
и кружки, возле нее блестят 
питчеры (кувшины) для моло-
ка и приготовлены салфетки 
для очистки рожка (в который 
мелются зерна) от сваренного 
кофе. Его аромат окутывает те-
бя, как только переступаешь 
порог заведения. И настрое-
ние поднимают негромкая ме-
лодичная музыка и улыбки ба-
риста. Перед тем как встать 
вместе с ними за стойку, я про-
шла небольшое обучение. Ока-
зывается, на вкус эспрессо, ко-
торый лежит в основе кофей-
ных напитков, влияет много 
факторов: помол зерна, пра-
вильность формирования ко-
фейной «таблетки» 
темпером (он 
утрам бовывает мо-
лотый кофе в ро-
жок), длительность 
варки и даже тем-
пература в помеще-
нии. Дальше я дегу-
стирую эспрессо из 
разных стран и описываю его 
наставнику: насколько в нем 
выражена кислотность, сла-
дость, какое остается послев-
кусие. Если честно, для меня 
все виды эспрессо казались 
одинаковыми на вкус — терп-
кими, горькими и кислыми. Но 
наставник поправляет: 
«Эспрессо из Бразилии имеет 
оттенки орехов, шоколада 
и фруктов. А из Индонезии — 
землистости, древесности 
и специй». Оказывается, усло-

вия, в которых росло зерно, на-
ложили свой отпечаток.
После знакомства с кофе 
я учусь правильно взбивать 

и вливать молоко. 
Форсунка (трубоч-
ка у кофемашины, 
которая подает го-
рячий воздух) 
должна погру-
жаться в питчер 
под определенным 
углом и не созда-

вать сильный шум с глухим 
бульканием.
Шипение должно быть равно-
мерным. А второй рукой при-
держиваю питчер за дно и сле-
жу за температурой его нагре-
вания. Идеальная температу-
ра молока 60–65 градусов. 
Чтобы получить глянцевую 
пенку без пузырей и размером 
0,5–1 сантиметр, я долго тре-
нируюсь... на воде с мылом! 
Когда два основных компонен-
та кофе, эспрессо и молоко, го-

товы, мы переходим к рисун-
кам — латте-арту. Основные 
из них: сердце, розетта (цвето-
чек) и посложнее — лебедь. 
Они получаются при приго-
товлении капучино, когда 
в эспрессо слоями и под накло-
ном вливается молоко. В отли-
чие от него, латте готовится 
наоборот: сначала в емкость 
вливают молоко, потом — 
эспрессо. Чаще в виде линии, 
по которой потом проводишь 
зубочисткой — будто рисуешь 
восьмерку — и получается ли-
сточек!
На самой смене в кофейне 
я с любопытством отмечаю, 
кто из посетителей что выби-
рает. Передо мной стоит бру-
тальный мужчина в официаль-
ном костюме. Думаю, навер-
ное, закажет крепкий флет-
уайт. Но, к моему удивлению, 
он выбирает сладкий и мягкий 
кофе с сиропом — лавандовый 
раф, который готовится на ос-

нове одного или двух шотов 
эспрессо, большого количе-
ства сливок и перетертой ла-
ванды. Время развенчивать 
стереотипы! Позже принимаю 
заказ у утонченной женщины. 
Наверно, выберет малиновый 
латте. Опять мимо — готовлю 
даме двойной эспрессо.
Еще был забавный случай. 
В одну из моих смен в кофей-
ню пришел постоянный посе-

титель, мужчина, но в этот раз 
с пышным букетом цветов. 
Моя коллега бариста спроси-
ла его с улыбкой и шутя: «Это 
мне?!» На что посетитель, 
чуть растерявшись, но под-
держав игру, ответил: «Да!» — 
и передал ей букет. Коллега 
засмущалась, раскраснелась 
и начала отказываться, но 
мужчина не принял букет об-
ратно. В благодарность де-
вушка сварила ему раф за свой 
счет.
В другой раз у нас неожиданно 
закончились пластиковые 
трубочки. Был жаркий день, 
и прохладительные напитки 
заказывали часто. Тогда я не 
растерялась и побежала в со-
седнюю кофейню просить 
трубочки у них. К счастью, по 
доброте душевной с нами по-
делились.
Однако, несмотря на положи-
тельные моменты, для меня 
работа оказалась изматываю-
щей физически, а порой 
и эмоционально. Бариста не 
только готовит кофе, как я ду-
мала, но и убирает все про-
странство кофейни. В вечер-
ние смены мы иногда задер-
живались до полуночи, при-
водя все в порядок. 
Независимо от настроения, 
с клиентами нужно оставать-
ся улыбчивым и уступчивым, 
как бы они себя ни вели. 
В итоге я поняла, что работа 
подойдет тем, кто спокоен, 
склонен к монотонности 
и любит работать с людьми.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Девушки любят покрепче

18 июня. Корреспондент «ВМ» Таисия Клочкова в роли бариста приготовила капучино — 
заказ посетителя кофейни. Чтобы нарисовать ровный узор молочной пенкой, Таисия долго 
тренировалась на обычной воде и мыльной пене. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

14 июня отмечали 
День кофейных зерен. 
Корреспондент «ВМ» 
попробовала себя 
в роли бариста 
и узнала, так ли легко 
варить кофе и дарить 
людям хорошее 
настроение, заряд 
бодрости 
на предстоящий день.

18 июня. Заместитель атамана ХКО «Южное Тушино» Максим Шмаков показывает форму 
добровольца, защитника Донбасса 2014–2015 годов. ФОТО: ВИКТОРИЯ БИЯТОВА

От Средневековья до наших 
дней казаки стоят на страже

Экспозицию подготовили 
члены хуторского казачьего 
общества (ХКО) «Южное Ту-
шино» Московского окружно-
го войскового казачьего об-
щества «Центральное казачье 
войско» . 
Выставка демонстрирует 
ключевые этапы истории рос-
сийской государ-
ственности. Среди 
экспонатов есть 
предметы времен 
Великой Отече-
ственной войны, 
отражающие не-
разрывную связь 
казачества с защитой Родины.
— На выставке представлена 
ретроспектива элементов за-
щитного наступательного во-
оружения от Московского 
княжества XIII века до специ-
альной военной операции, — 
рассказывает заместитель 
атамана ХКО «Южное Туши-
но», один из организаторов 
выставки Максим Шмаков. — 
В экспозицию «Казачество на 
службе Государства Россий-

ского сквозь года» вошли об-
разцы одеяний воинов XIII, 
XVI, XVII веков, времен Вели-
кой Отечественной войны, 
добровольцев битвы на Дон-
бассе 2014–2015 годов и, соот-
ветственно, бойцов Воору-
женных сил России 2022–
2023 годов. 
По словам заместителя атама-
на казачьего общества, вы-
ставка состоит из предметов 
домашних коллекций и выку-
пленных на аукционах. 
— Среди экспонатов времен 
Великой Отечественной вой-
ны есть как реконструкции, 
так и оригиналы, — рассказы-
вает Максим Шмаков. — Все, 
что касается современно-
сти, — настоящее. А вот уже 

экспонаты Средне-
вековья были вос-
становлены.
Для того чтобы ре-
конструкции были 
более точными, 
организаторы вы-
ставки использо-

вали разные источники.
— Например, для воссоздания 
вещей раннего периода, XIII–
XVII веков, мы изучили архео-
логические находки, изобра-
жения вещей и письменные 
источники, — объясняет Мак-
сим Шмаков. — На рекон-
струкцию уходит много сил 
и времени. Например, чтобы 
добиться более правильной 
формы шлема из села Николь-
ского XIII века, было сделано 

около восьми образцов. 
И только последний получил-
ся близким к тому, каким он 
должен быть: по геометрии, 
форме и способу произведе-
ния. Оригинал шлема нахо-
дится в Эрмитаже. 
В ходе презентации посетите-
лям провели экскурсию по вы-
ставке «Казачество на службе 
Государства Российского 
сквозь года» и рассказали, как 
и почему предметы из разных 
городов связаны с Москвой.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Московском 
доме националь-
ностей прошла 
презентация выс-
тавки «Казачество 
на службе Госу-
дарства Российского 
сквозь года».

«Итальянские истории» — это 
ежегодный кинофестиваль, 
который объединяет главные 
комедийные хиты Италии по-
следних лет. 
— Каждый год сре-
ди новинок кино-
проката мы соби-
раем идеальное 
кино для лета, — 
объясняет Ирина 
Букреева, органи-
затор фестива-
ля. — В итальянских комеди-
ях мы можем увидеть все, что 
так любим в этом времени 
года: море, путешествия, 
вкусная еда, красивые виды 
и, конечно, знаменитая мест-
ная беззаботность, или 
Dolcefarniente — в переводе 
на русский это состояние 
можно назвать «ничегонеде-
ланием». 
Кинопоказы в рамках фести-
валя позволят зрителям ис-
полнить мечты об итальян-
ских каникулах: путешествие 
по Сицилии, пицца из Неапо-
ля, прогулка по Риму или кем-
пинг на Средиземном море. 
— В программу мы отобрали 
лучшие комедии последних 
лет, лидеров итальянского ки-
нопроката, — рассказывает 
Ирина. — В главных ролях 
много звезд: Микеле Плачидо, 
Паола Кортеллези, Антонио 
Альбанезе и многие другие. 
Открылся фестиваль яркой 
комедией «Итальянские ка-
никулы» от известного коме-
дийного трио Альдо, Джован-
ни и Джакомо. По сюжету, три 
незнакомые семьи решают 

провести летний отпуск на 
юге страны и, по ошибке 
агентства, бронируют один 
дом на всех. Теперь им, несмо-
тря на разное социальное по-
ложение, характеры, а также 
бунтующих детей и шумную 
собаку, придется как-то ужи-
ваться под одной крышей. 
Перед показом небольшую 
лекцию на итальянском языке 
прочитала преподаватель Ита-
льянского центра куль туры 
Кассандра Анджелика Фуско. 
Всего зрителей кинофестива-
ля ожидают восемь солнеч-
ных и ярких итальянских ко-

медий, которые 
незабываемо рас-
скажут о семейных 
разборках, неудач-
ливых преступни-
ках, а также о но-
стальгии по юно-
сти и подростко-

вых неурядицах.
Ежегодный летний кинофести-
валь «Итальянские истории» 
пройдет в столице с 18 июня 
до 27 августа.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Перед каждым занятием тре-
неры организуют для ребят 
полосу препятствий. Даже 
обычные конусы, которые 
нельзя задевать, становятся 
отличной имитацией реаль-
ного соперника. Отработан-
ные точные, плавные движе-
ния позволяют юным футбо-
листам легко уводить мяч 
и обыгрывать «оппонента» — 
маневрируя на поле как рыба 
в воде. Этот навык необходим 
и тем кто «занимается оборо-
ной» — защитникам и опор-
ным полузащитникам, и тем, 
кто играет на атакующих по-
зициях. 
Помимо индивидуальных на-
выков в академиях развива-
ются тактические знания 
и командное взаимодействие. 
Небольшие группы из трех 
игроков — два атакующих 
и голкипер — совершают пе-
редачи другу к другу, расста-
вившись в небольшой треу-
гольник, который расширяет-
ся после серии пасов. Все про-
должается до того момента, 
пока ребята не начнут пода-
вать друг другу сильные и точ-
ные передачи верхом.
Пока они на протяжении не-
скольких минут не добьются 
идеальных передач, никто из 
них не может разойтись 
и приступить к следующему 
упражнению.
— Безусловно, мы воспитыва-
ем в ребятах первично-чело-

веческие качества, — расска-
зывает «ВМ» главный тренер 
юношеской академии «Спар-
така» (состав 2009 года) Ни-
кита Шагин. — К сожалению, 
наш спорт устроен так, что не 
все игроки переходят с одного 
этапа на другой. Ребята могут 
не выдержать повышения 
требований, конкуренции. 
Поэтому мы стараемся увели-
чить количество ребят, кото-
рые продвигаются по нашей 
красно-белой вертикали. Ес-
ли кому-то чего-то не хватает, 
мы стараемся незамедлитель-
но оказать им помощь.
За счет того, что в ребятах 
с детства воспитываются по-
бедители, они вырастают 
в тех, кто уже с ранних лет вы-
игрывает юношеские турни-

ры и чемпионаты, отмечает 
главный тренер юношеской 
академии «Спартака» (состав 
2009 года) Никита Шагин. 
— До попадания в красно-бе-
лую систему я был участником 
команды «Трудовые резервы», 
которые воспиты-
вали ребят и после 
этого направляли 
в другие акаде-
мии, — рассказы-
вает игрок юниор-
ской команды 
«Спартак 2009» 
Степан Богданов. — В 2018 го-
ду я перешел в свою нынеш-
нюю команду, за это время вы-
играл несколько молодежных 
турниров и чемпионатов. Но 
для многих одной из лучших 
и самых запоминающихся для 

меня и моих друзей остается 
победа на Кубке Москвы 2024 
года.
В российской системе юноше-
ского футбола действует спе-
циальный турнир — Юниор-
ская футбольная лига (ЮФЛ), 

где команды сорев-
нуются со свер-
стниками. Только 
московские акаде-
мии играют против 
более чем 30 кол-
лективов со всей 
страны. 

— Было немало серьезных со-
перников, с которыми нам 
приходится сталкиваться, од-
нако многое в отношении 
к ним меняется после занятий 
с нашим спортивным психоло-
гом. Он активно следит за на-

шим ментальным состояни-
ем, — рассказывает игрок 
юниорской команды «Спартак 
2009» Марат Шаяхметов. — 
Руководство нашего коллекти-
ва ответственно подходит к де-
лу, многие советуются с на-
шим тренером не только по 
игре, но и по жизни, потому 
что мы уже как одна семья. 
Тренировки юных футболи-
стов в Москве проходят прак-
тически ежедневно. Почти во 
всех столичных академиях за-
нимаются как мальчики, так 
и девочки от 8 до 18 лет. Для 
каждого из них обучение 
здесь — шанс пробиться 
в большой спорт и воплотить 
мечту в жизнь. 
За прогрессом юных талан-
тов в академиях — «Авангар-

де», «Динамо», «Локомотиве» 
и ЦСКА — следят не только 
опытные тренеры, но и вете-
раны спорта, которые рабо-
тают над физической и пси-
хологической подготовкой 
будущих звезд. 
А в парках Москвы — таких 
как Парк Горького, «Северное 
Тушино» и «Крылатское», — 
детей бесплатно обучают про-
фессиональные тренеры. За-
нятия проводят и спортивные 
школы, например, ГБУ № 57 
и ДЮФА (Детско-юношеская 
футбольная академия) ПФК 
ЦСКА. Здесь ребят с семи лет 
обучают азам футбола, а са-
мых талантливых приглаша-
ют в крупные академии.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Фестиваль подарит 
летнее настроение

По бразильской системе со столичным акцентом

Вчера в киноцентре 
Центрального дома 
журналиста открылся 
летний фестиваль 
итальянских 
фильмов. Зрителей 
ждут восемь комедий 
последних лет.

Сегодня Всемирный 
день детского 
футбола. В столице 
базируются одни 
из самых 
титулованных команд 
страны и Европы. 
«ВМ» побывала 
в юношеской 
академии московского 
«Спартака» и узнала, 
как готовят будущих 
чемпионов.  

18 июня. Игроки юниорской команды «Спартак 2009» Марат Шаяхметов (слева) и Степан Богданов. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Первым настоящим 
блокбастером стала ита-
льянская экранизация 
1911 года «Божествен-
ной комедии» Данте Али-
гьери под названием 
«Ад». Он собрал в миро-
вом прокате более двух 
миллионов долларов. 
Качество фильмов этой 
страны позволило им за-
нять лидирующую пози-
цию в импортном дорево-
люционном прокате Рос-
сийской империи. Уже 
тогда между странами 
стали устанавливаться 
крепкие кинематографи-
ческие связи. 

КСТАТИ

■ С начала XX века 
в России насчитывалось 
11 казачьих войск чис-
ленностью около 3 мил-
лионов человек. Круп-
нейшим считалось 
Донское.
■ Раньше все казаки 
мужского пола были 
обязаны служить 
на протяжении 20 лет. 
■ Для казаков конь счи-
тается неотъемлемой 
частью культуры. 
Он символизирует сво-
боду, силу и воинское 
мастерство.
■ В Москве работает 
31 подразделение каза-
чьего общества.

ФАКТЫ

Кеды и бутсы

Камера! Мотор!

Настоящий бариста, который непосредственно варит ко-
фе, должен уметь настраивать, разбирать и чистить кофе-
молку и кофемашину, правильно взбивать молоко до об-
разования глянцевой пенки, не перегревая его, знать наи-
зусть рецепты напитков и соблюдать правила гигиены 
за барной стойкой. Нужно будет мыть посуду, гарнитур 
и полы. Помимо нарабатываемых технических навыков, 
в работе бариста важны и soft skills — общительность, 
дружелюбие, внимательность и даже обаяние. Часто кли-
енты приходят в кофейню и за приятным общением.

ДОЛЖЕН  УМЕТЬ

Есть такая
работа

Народы Москвы

Воспитанник «Локомо-
тива» Вадим Раков в се-
зоне 2021–2022 стал 
лучшим бомбардиром 
ЮФЛ. На его счету 36 го-
лов. Этот результат был 
лучшим за все сезоны. 
Однако в 2024 году его 
рекорд побил нападаю-
щий «Зенита» Вадим 
Шилов с 37 мячами.
В 2024 году за сборную 
России сыграло рекорд-
ное число  выпускников 
ЮФЛ: Артем Карпукас, 
Станислав Агкацев 
и Алексей Батраков. 
В 2024 году Российская 
премьер-лига подгото-
вила рейтинг команд, 
которые в минувшем се-
зоне чаще всех исполь-
зовали на поле своих 
воспитанников. Первое 
место — у столичного 
«Локомотива» (38,5 про-
цента общего игрового 
времени). На втором — 
«Краснодар» (35,4 про-
цента). Третье  — у мо-
сковского «Динамо» 
(35,3 процента).

РЕКОРДЫ
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Николай Тихонов — 
голос трех эпох
В линейке новинок изда-
тельской программы прави-
тельства Москвы («Б.С.Г. — 
Пресс») — книга избранных 
стихотворений Николая Ти-
хонова — безусловного, но 
забытого классика русской 
и советской литературы. 

Николай Тихонов пришел 
в поэзию с войны — родив-
шийся на закате империи, он 
встретил юность на полях 
Первой мировой.
Подобно Валентину Катаеву, 
Леониду Леонову, Виктору 
Шкловскому и Евгению Швар-
цу — историки литературы 
шутят, что это обычай, — сна-
чала воевал за белых, потом 
перешел на сторону красных. 
Зрелые годы встретил живым 
классиком, перегруженным 
общественной работой на се-
рьезных должностях. Тихонов 
был председателем правления 
Союза писателей СССР, лауре-
атом трех Сталинских премий 
и двух Ленинских... Говорили, 
что это приглушило в нем по-
эта — тезис очевидный, но все 
же спорный.
В современном массовом со-
знании запечатлелась одна 
строчка Тихонова: «Гвозди б 
делать из этих людей: креп-
че б не было в мире гвоздей».
Кажется, все понятно. Поэто-
му имеет смысл привести 
здесь все стихотворение — 
это «Баллада о гвоздях» из 
сборника «Орда».

Спокойно трубку докурил 
до конца,
Спокойно улыбку стер с лица.
«Команда, во фронт! 
Офицеры, вперед!
Сухими шагами командир 
идет.
И слова равняются в полный 
рост:
«С якоря в восемь. Курс — ост.
У кого жена, дети, брат —
Пишите, мы не придем назад.
Зато будет знатный 
кегельбан».
И старший в ответ: 
«Есть, капитан!»
А самый дерзкий и молодой
Смотрит на солнце над водой.
«Не все ли равно, — сказал 
он, — где?
Еще спокойней лежать в воде».
Адмиральским ушам 
простучал рассвет:
«Приказ исполнен. 
Спасенных нет».
Гвозди б делать из этих 
людей:
Крепче б не было в мире 
гвоздей.

Первый марш-бросок на тер-
риторию поэзии сделал как 
бунтарь, «дикарь, первоче-
ловек, демиург». Затем, по 
собственному выражению, 
«уперся в кровавый туман» — 
военная тихоновская балла-
да — сплав реалистического 
рассказа и фантасмагории. Ну 
а потом — «ожелезил мысли», 
превратившись в «маршала 
советской поэзии».
Литературный успех пришел 
к нему в ревущие двадцатые — 
его знаменитые баллады, кни-
ги стихов «Орды» и «Браги» за-
ставили говорить о нем как 
о последнем гусаре русской 
литературы — в Первую миро-
вую он служил в гусарском 
полку. Наследник  Дениса Да-
выдова, он пользовался огром-
ным успехом в послереволю-
ционном Петрограде — гово-
рили, что Тихонов перерос 
Блока, Маяковского, Есенина. 
Потом — Пастернака, Сель-
винского, Луговского, Твар-
довского. Кстати, не утратив-
ший статуса гения и кумира 
Пастернак видел в Тихонове 
«брата во стихе» — «Вы поэт 
моего мира и понимания, луч-
ше не скажешь, и нечего при-
бавлять». Как отмечает автор 
вступительного слова, поэт 
Константин Шакарян, «В зре-
лые годы талант Тихонова ока-
зался внутри замкнутого круга 
поражения. Гулливер, живу-
щий в нем, попал в ловушку 
лилипутов. И словно бы умень-
шался с каждым таким прои-
грышем, пока лилипутское не 
стало ему почти впору». И все 
равно — «Стих Тихонова раз за 
разом всплывал как затонув-
ший корабль, вновь убеждая 
читателя в неподдельности 
подписи, стоящей под ним». 
В 1967-м он написал пророче-
ское стихотворение: «Наш век 
пройдет. Откроются архивы... 
И обнажится всякая беда. Но 
то, что было истинно вели-
ким, останется великим на-
всегда». 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

А об импрессионизме нам 
расскажет... Ватрушка!

Музей русского импрессио-
низма подготовил занима-
тельный путеводитель, кото-
рый сделает поход в музей 
настоящим приключением. 
Издание «Портрет с Ватруш-
кой. Детям об импрессиониз-
ме» в игровой форме позна-
комит ребят с ярким явлени-
ем мировой живописи.

Проводниками в мир искус-
ства, полный секретов, станут 
импрессионист Алексей Ису-
пов и его французский буль-
дог Ватрушка. Они объяснят, 
почему живописцам важны 
пленэры, какие красочные 
пигменты позволяли добить-
ся иллюзий свечения в полот-
нах, и познакомят с главными 
российскими и иностранны-
ми художниками, друживши-
ми и соперничавшими. 
Стиль авторы выдержали точ-
но — в издании нет ни одной 
скучной справки, а только 
живые запоминающиеся об-
разы, которые раскроют зна-
менитые имена с другой, 
совершенно неформальной, 
стороны. Кроме того, каждый 
чи татель, вдохновившись 
зна ковыми произведениями 
изобразительного искусства, 
сможет создать свое — нари-
совать дерево в разное время 

года или же придумать зана-
вес к спектаклю. Учителем 
выступит Алексей Исупов — 
он объяснит хитрые приемы, 
которые позволяли импрес-
сионистам добиться свеже-
сти цвета и реалистичности. 
Проверить знания можно, 
угадав авторов писем к собра-
тьям по цеху или же страну 
рождения того или иного жи-
вописца. 

Красочное издание выполне-
но в форме графического рас-
сказа — иллюстрации создала 
Александра Новоселова, пре-
вратив основательного Ису-
пова с его портрета в стре-
мительного маэстро, вместе 
с собакой перемещающегося 
между мастерскими и приро-
дой, Парижем и Москвой. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
a.eroshenko.vm.ru

Герой «Мурзилки» уже целый век объединяет ребят 
нескольких очень разных поколений 

В книге «Легенды о Мурзил-
ке. 100 лет любимому журна-
лу» художники, писатели 
и поэты, сотрудники редак-
ции — поистине легендар-
ные люди — делятся воспо-
минаниями о своем знаком-
стве с «Мурзилкой», об ат-
мосфере, царящей 
в редакции, и друг о друге.

Без «Мурзилки» трудно пред-
ставить не только историю 
оте чественной детской лите-
ратуры, но и историю стра-
ны. Отражая происходившие 
в стране перемены, он еще 
и воспитывал, учил доброте 
и отзывчивости, был верным 
другом миллионов ребят. Объ-
единял вокруг себя лучших ав-
торов и художников, заботясь 
о нравственном и эстетиче-
ском воспитании детей, «Мур-
зилка» оставался документом 
эпохи.
Издатель Юлия Астапенко, 
рассказывая о том, как созда-
валась эта книга, вспоминает, 
что, готовясь к 90-летию жур-
нала, в офис перевезли весь 
архив старых номеров. И рабо-
та редакции встала на паузу! 
Все сотрудники начали ли-
стать подшивки, чтобы найти 
именно те номера, которые 
они читали в детстве! Оказа-

лось, что многие материалы 
хороши и вполне актуальны 
и сейчас. И они достойны того, 
чтобы включить их в книгу, по-
священную 100-летию люби-
мого журнала. 
Из этой книги можно узнать, 
что придумал образ Мурзилки, 
популярный в 30-е годы про-
шлого века, художник и иллю-
стратор Аминадав Каневский. 
Дело в том, что журнал «Мур-
зилка» очень долго искал «свое 
лицо». Название было, а образ 
отсутствовал. Если Мурзилка 
человечек, то какой? Или, мо-
жет быть, это просто малень-
кая белая собачка? Или — кто? 

Вот тогда и придумал Канев-
ский обаятельное ярко-желтое 
лохматое существо, смешное 
и трогательное, оставшееся 
в журнале навсегда. А «биогра-
фию» Мурзилке сочинил поэт 
Самуил Маршак:

…С трудом на сушу из чернил 
Я вытащил бедняжку, 
Потом сушиться посадил 
На стол, на промокашку…

И смешное и любознательное 
существо, очень напоминаю-
щее своих читателей — совет-
ских ребят, вышло настолько 
живым и реалистичным, что 

читатели писали ему письма 
со всего Советского Союза. 
Некоторые из них опублико-
ваны в юбилейном издании: 
«Мурзилка, помогаешь ли ты 
маме? Я как-то ходил маме за 
молоком и на дворе нашел се-
мена клена. Влез на лестницу 
и стал их пускать. Очень инте-
ресно — как аэропланы лета-
ют. Мурзилка, приезжай ко 
мне — я тебе покажу, как они 
летают. Я живу в Самаре» (Ко-
ля, 5 лет). А следом идет пись-
мо от другого мальчика, напи-
санное в 1990-е годы:
«Мурзилка, приезжай ко мне. 
Возьмем велосипед, я тебя по-

катаю. Ты пойдешь со мной 
к бабушке, а потом мы пойдем 
в школьную библиотеку — по-
смотришь, сколько книг 
я прочитал…» Между этими 
мальчиками — 50 лет. Когда 
читал журнал старший из 
мальчиков, было принято ве-
рить в построение коммуниз-
ма и считать религию «опиу-
мом для народа». Когда его 
читал младший — в комму-
низм уже не верили, зато пра-
вославные праздники верну-
лись в календарь дат. Но при-
веденные выше письма дока-
зывают, что пропасть между 
поколениями не настолько 
велика — и деды, и внуки ве-
рили в детстве в Мурзилку. 
Сотрудники редакции вспо-
минают в книге о том, что пе-
риодически в кабинете разда-
вались телефонные звонки 
и детские голоса спрашивали: 
«А можно Мурзилку?» Иногда 
им на это отвечали: «Его 
нет». — «А где он? — допыты-
вались дети. — Когда будет?» 
Поэтому время от времени со-
трудникам приходилось отве-
чать «мурзильным» голосом: 
«Я тебя слушаю». На другом 
конце провода тут же вешали 
трубку — подтверждение су-
ществования Мурзилки было 
получено, а большего уже и не 
надо было. 
«Мурзилка» в определенном 
смысле — феномен нашей 
журналистики. Ее история не 
знает второго такого журнала 
для детей, который бы на про-
тяжении 100 лет пользовался 
таким доверием своих под-
писчиков и так объединял бы 
детей и взрослых. Этому фе-
номену и посвящена книга. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Р аботы Татьяны 
Мавриной точно 
знакомы каждо-
му — она иллю-
стрировала изда-

ния русских народных ска-
зок, выходивших многотысяч-
ными тиражами, создавала 
оформление книг Юрия Кова-
ля, а в последнее время ее ра-
боты часто публикуются в со-
циальных сетях. Творческий 
почерк Татьяны Алексеевны 
невозможно не узнать — каж-
дая ее работа излучает неве-
роятную любовь к жизни, 
а линии — легки и изящны. Ее 
стиль соединил в себе элемен-
ты народного искусства и ико-
нописи, и поэтому так полю-
бился зрителям своей наивно-
стью, простой, но при этом 
тонкой глубиной и поэтич-
ностью.
В новом альбоме представле-
ны городские зарисовки сто-
лицы, созданные с 1930-х по 
1970-е годы. Облик города 
в это время менялся, а потому 
работы художницы становят-

ся живыми свидетельствами 
ушедшей эпохи, где еще со-
хранились уютные переулки, 
дворы домов, через которые 
протянуты веревки для сушки 
белья, и малоэтажная за-
стройка с чуть покосившими-
ся зданиями, которые вскоре 
заменят уверенные стрелы 
высоток. 
В годы Великой Отечествен-
ной войны зарисовки стали 
для Мавриной спасением. 
Столицу, где она жила 
с  1920-го года, со времен уче-
бы во ВХУТЕМАСе, она вос-
принимала как живое суще-
ство, переживающее испыта-
ние вместе с людьми. Мето-
дично она фиксировала 
практически ежедневно все, 
что видела вокруг — регули-
ровщиц движения и военных 
в серых шинелях, прохожих, 

спешивших по знакомым ули-
цам, не замечая древней архи-
тектуры, или же торжествен-
ные салюты, украшающие 

небо над Кремлем снопом 
цветных искр. 
— Я ходила по Москве — из 
улицы в улицу, рисовала неза-
метно, иногда в кармане 
пальто, иногда заходя в чу-

жие подъезды; запоминала, 
чтобы дома уже написать 
красками на небольших ли-
стиках серо-голубой бумаги, 

на которой хоро-
шо ложились аква-
рель и гуашь, — 
вспоминала Татья-
на Маврина.
Издание дает воз-
можность совре-
менному читателю 
прогуляться по 
маршрутам вместе 
с автором — прой-
ти запутанными 
переулками Ки-
тай-города, побро-

дить по Замоскворечью с его 
сетью дворов, насладиться 
раздольями Коломенского, 
совершить променад по Буль-
варному кольцу и вместе с тем 
ощутить, как изменилась Мо-

сква сегодня. Мир Мавриной, 
который с такой нежностью 
она запечатлела, кажется, ис-
чез — разваливающиеся до-
мики снесены, дворы закры-
ты шлагбаумами, улочки 
 «доросли» до широких про-
спектов. Тем интереснее за-
глядывать в прошлое, береж-
но перенесенное на графиче-
ские листы.
Исследователь Александр Ше-
лудченко, обладатель автор-
ских прав на наследие Маври-
ной, уже выпустил издание, 
посвященное образу столицы 
в ее творчестве. Но в новом 
альбоме обширное собрание 
репродукций дополнено ши-
рокой справкой, рассказыва-
ющей об истории города 
и мест, которые особенно 
привлекали художницу. За-
помнившиеся архитектурные 

мотивы столицы автор пере-
носила потом в иллюстрации, 
ведь Москва сохранила мно-
жество древних памятников. 
Например, особую любовь 
художница питала к собору 
Василия Блаженного — пе-
строта и яркость его куполов, 
сложность и насыщенность 
декора очаровывали Маври-
ну, так любившую традицион-
ное народное искусство. 
Объединив их в одном альбо-
ме работы из множества со-
браний, Александр Шелуд-
ченко дал читателям возмож-
ность более полно предста-
вить творчество известной 
художницы и любоваться ее 
рисунками, ведь графические 
работы не так часто выставля-
ются.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Художница запечатлела 
военные будни столицы
Исследователь 
Александр Ше-
лудченко подго-
товил альбом «Та-
тьяна Маврина. 
Живописные хро-
ники Москвы». 
Биограф худож-
ницы собрал бо-
лее 500 архитек-
турных зарисо-
вок, хранящихся 
в музеях и част-
ных собраниях.

Искусство

Продолжаем рубрику, которая представляет изданные при поддержке Департамента СМИ и рекламы города Москвы литературные новинки и помогает 
сориентироваться в выборе. Тем более издательства предлагают книги на любой вкус — от альбома, посвященного 100-летию детского журнала «Мурзилка», 
и детских книг, до издания, раскрывающего конструктивистские изыскания архитектора Алексея Щусева. 

Преданность 
городу стала 
источником 
вдохновения 
мастеров графики

Один из любимых архитектурных мотивов среди видов столицы Татьяны Мавриной — собор Василия Блаженного, который она часто изображала не только таким, 
как видела сама, но вообразив Москву времен Ивана Грозного или в другие исторические эпохи. Эта акварель создана в 1946 году и сейчас хранится в частном собрании

Автопортрет Алексея Исупова с его французским бульдогом 
Ватрушкой, написанный художником в 1943 году
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Главный редактор журнала для детей «Мурзилка» Ирина Антонова на вернисаже выставки 
«Здравствуй, Мурзилка!» в Музее имени Владимира Даля
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Заяц и Волк помогут выбрать 
спортивную секцию 

Добрые истории научат видеть 
волшебство вокруг нас

В этом учебном году перво-
классники получили в пода-
рок от правительства города 
Москвы книгу «Ну, погоди! 
Волк и Заяц выбирают 
спорт». В этом ярком изда-
нии по любимому мульт-
фильму «Ну, погоди! Канику-
лы» Волк, Заяц и их новые 
друзья отправляются в за-
хватывающее путешествие 
по миру спорта! Они исследу-
ют различные спортивные 
секции в Москве и знакомят-
ся с особенностями каждого 
вида занятий.

В книге в увлекательной фор-
ме с картинками и тестами 
рассказывается о различных 
видах спорта, которыми мож-
но заниматься в столице. 
Есть как популярные вроде 
тенниса и футбола, так и эк-
зотические, например дартс 
или флорбол. Кстати, флор-
бол — это разновидность 
классического хоккея, в кото-
ром вместо шайбы использу-
ется мяч. Факты о каждом 
виде спорта даны справа. 
А чуть ниже — информация 
для родителей. Например, 
о том, что в секцию хоккея 
с мячом принимают малы-
шей с четырех лет, потому что 
считается, что флорбол — 
безопаснее обычного хоккея.
В основе книги лежат мини-
сказки о приключениях Вол-
ка, Зайца и их друзей. Напри-
мер, такие:
«В парке у теннисного стола 
Волк встретил друзей, играю-
щих в пинг-понг (так еще на-
зывают настольный теннис). 
— Аха-ха!!! Вы такие боль-
шие, а играете малюсенькими 
ракетками, — посмеялся над 
ними Волк и достал настоя-
щую теннисную ракетку…
— Играть большой ракеткой 
в настольный теннис не полу-
чится, — возразил Лось. — 
Правила тут другие: сначала 
шарик должен удариться 
о правую сторону стола пода-
ющего, а затем — о левый сек-
тор соперника.
— Подожди! — запротестовал 
Волк. — В этом теннисе тоже 
есть правила? Мы же просто 
в парке играем! 

— Это ты подожди на лавочке, 
там и правила подучишь, — 
сказала Лисичка. — А мы пока 
поиграем!»
К слову, в Москве есть множе-
ство мест, где можно поиграть 
в настольный теннис: от спе-
циализированных клубов до 
парков и фитнес-центров. На-
пример, всегда можно найти 
стол и компанию в парках 
«Сокольники», «Остров Меч-
ты» и «Кузьминки».
В сюжетах помимо истории 
различных видов спорта 
и объяснений их правил мно-
го времени уделено таким 
важным понятиям, как уваже-
ние к ближнему и дружба.
Например, во время состяза-
ний по пауэрлифтингу — виду 

спорта с тремя силовыми 
упражнениями со штангой, — 
услышав крик о помощи, пре-
рывают соревнования. И в го-
рячий момент борьбы за пер-
венство вместе, забыв о со-
перничестве, бегут бороться 
с водой, прорвавшей плотину: 
«Все бросились к реке. Беге-
мот огромные бревна подает, 
Лось ими щели закрывает. Бы-
стро справились спорт смены 
с аварией. Сила всегда в друж-
бе и взаимопомо щи».
Интересный факт: первые 
упоминания о такой силовой 
дисциплине, как пауэрлиф-
тинг, связаны с античными 
Олимпийскими играми. Под-
тверждением служит найден-
ная археологами гиря весом 
почти 150 кг, которая, веро-
ятно, использовалась в со-
ревнованиях по подъему тя-
жестей.
По задумке авторов издания 
после знакомства с приклю-
чениями обаятельных героев 
из франшизы «Ну, погоди!» 
каждый маленький москвич 
захочет прийти в спортивную 
секцию. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Кинодраматург, автор сцена-
риев для киножурнала «Ера-
лаш» Роза Хуснутдинова 
подготовила сборник сказок 
«Маленькая фея трамвайно-
го депо». Ее героини научат 
юных читательниц видеть 
необычное в повседневных 
вещах и напомнят, что самое 
главное волшебство — уме-
ние дружить.

Умеете ли вы видеть чудо в по-
вседневности? Эта способ-
ность без труда дается в дет-
стве, но, увы, порой по мере 
взросления исчезает. Героини 
сказок Розы Хуснутдиновой — 
маленькие девочки, которые 
не только фантазируют о ми-
ре фей и волшебников, но 
и умеют видеть чудеса в обыч-
ном мире — то вдруг рыжий 
кот в трамвайном депо ока-
жется в глазах маленькой го-
стьи заколдованным вагоно-
вожатым, то сосед по даче 
станет Водяным, владеющим 
реками и озерами... 
Есть в сборнике и настоящие 
детективы. Причем не на-
ивные, детские — их сюжет 
серьезен и, увы, реалистичен. 
Мягко, через увлекательную 
историю об отважной девочке 
Асе, решившей наблюдать за 
таинственным домом княги-
ни Глинской, Роза Усмановна 
рассказывает юным читате-
лям о старинной архитектуре 
столицы и о корыстных злоде-
ях, которые наше наследие со-
всем не ценят, видя в нем толь-
ко землю и перспективы раз-
вития бизнеса, порой совсем 
нечестного. В пересказе эта 
история звучит, возможно, 
слишком сложно для детей, на 
которых она и рассчитана, од-
нако на самом деле слог легок, 
а история подана как захваты-
вающее приключение. Так се-
рьезность и реальность про-
блемы тут лишь заставят 
вспомнить, что качественная 
детская литература не направ-
лена на бесконечное развлече-
ние, а ставит перед ребятами 
вопросы, дает повод для об-
суждения волнующих про-
блем и в результате помогает 
четко различать добро и зло, 
правду и ложь.
В увлекательный сюжет впле-
тены и ключики к новым зна-
ниям — то вдруг в беседе отец 

семейства вспомнит о худож-
нике Константине Коровине, 
то дедушка слушает «Кармен-
сюиту», то кота называют эк-
зотическим именем персид-
ского царя Дария... Вслед за 
любопытными героинями хо-
чется узнать, о чем же именно 
речь, — так легко и ненавяз-
чиво Роза Хуснутдинова под-
талкивает своих читателей 
к изучению культуры и исто-
рии, и, без сомнения, такой 
подход стоит отнести к досто-
инствам книги. Издание до-

полнено выразительными ил-
люстрациями художницы 
Марины Скепнер, создавшей 
визуальное решение к поэти-
ческим сборникам Констан-
тина Бальмонта и Александра 
Введенского. В книге «Ма-
ленькие феи трамвайного де-
по» художница выбрала гра-
фическую стилистику, создав 
черно-белые картинки с ясны-
ми линиями и силуэтами. По 
страницам книги разбежа-
лись озорные девчонки, 
с азартом заглядывающие 
в дупла деревьев, выслежива-
ющие преступников в сосед-
нем доме или стремительно 
рассекающие по лесу на вело-
сипедах. К тому же в историях 
из сборника совсем нет ярких 
примет (или болезней?) на-
шего времени — закадычные 
подружки не играют в план-

шет и не бегут искать в сети 
ответы на свои вопросы, зато 
общаются друг с другом и со 
старшими. Наверное, в это чу-
до поверить даже сложнее, 
чем в говорящих животных. 
Но истории дают почувство-
вать, как важно уметь заме-
чать реальную жизнь, не пря-
ча глаза в экран, а собирая 
свою коллекцию впечатле-
ний. И, возможно, современ-
ным ребятам напоминание об 
этом будет нелишним.
Сказки Розы Хуснутдиновой 
выделяются на фоне совре-
менной детской литерату-
ры — они сохранили тради-
ции советских произведений 
для маленьких читателей, ко-
торые знакомили нас с миром 
взрослых, порой очень непро-
стым и неоднозначным. Здесь 
нет заигрываний с аудито-
рией, только стремление рас-
ширить представление об 
окружающем мире. При этом 
яркий, образный язык писа-

тельницы будит 
воображение, за-
ставляя предста-
вить и почувство-
вать запахи летне-
го леса и парного 
молока в деревне, 
таинс тв еннос ть 
опустевшего трам-
вайного депо или 
лавки «Ремонт обу-
ви» с необычным 
ароматом гута-
лина. 

Сборник сравним с распах-
нутым окном, в которое вры-
вается ветер светлых воспо-
минаний о детстве. А соеди-
нение в прозе автора про-
шлого и настоящего станет 
мостиком между поколения-
ми детей и родителей, даже 
бабушек и дедушек. Именно 
такие истории и становятся 
поводом к душевным и те-
плым семейным разговорам, 
объединяющим и поучитель-
ным, но в то же время без 
ощущения лишней назида-
тельности. Книга Хуснутди-
новой станет прекрасной 
альтернативой часто встре-
чающимся сегодня чрезмер-
но упрощенным по сюжету 
и форме произведениям дет-
ской литературы.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

«Мои стихи будут говорить с читателями». 
Поэтесса Евгения Кунина о любви к людям, Богу

Эскизы конструктивистских идей Алексея Щусева, 
собранные из архивов наследников зодчего

В сборник столичной поэтес-
сы Евгении Куниной «Свет 
вдохновенья» вошли из-
бранные стихотворения, поэ-
тические переводы и воспо-
минания об известных лю-
дях, с которыми Куниной до-
велось встречаться 
и дружить.

Поэт и коренная москвичка 
Евгения Филипповна Кунина 
(1898–1997) писала всю свою 
жизнь, начиная с учебы в гим-
назии, и оставила обширное 
литературное наследие: сти-
хи, переводы, мемуарную 
прозу, статьи о поэтах и про-
заиках. Однако в советское 
время она почти не печата-
лась, основные публикации 
состоялись только в 1990-е 
годы — тогда же вышел пер-
вый и единственный сборник 
ее стихов.
Издание «Свет вдохновенья» 
стало вторым сборником, ку-
да вошли не просто стихи, но 
и проза, и переводы, которы-
ми Евгения Кунина зарабаты-
вала себе на жизнь в совет-
ское время.
Судьба поэтессы была непро-
стой, она в определенном 
смысле рифмовалась с исто-
рическим периодом, в кото-
ром ей довелось жить. Вместе 

с братом Иосифом Куниным 
она пережила две революции 
и две войны. Многие знако-
мые семьи Куниных в 1920-х 
годах были отправлены в ла-
геря, откуда вернулись не все. 
Когда был арестован и 18-лет-
ний студент Иосиф Кунин, то 
от пережитых волнений и го-
ря умерла мать Куниных, один 
из лучших стоматологов горо-
да. Евгения Кунина сменила 
ее у зубоврачебного кресла — 
ставила пломбы тем, кто при-
ходил лечить зубы, и... писала 
стихи. Это занятие помогло ей 
справиться с переживаниями. 
Но, несмотря на сложности, 
Евгения Филипповна была 
удивительно добрым челове-
ком и продолжала любить лю-

дей, несмотря ни на что. Она 
была уверена, что любовь 
к окружающим — это способ 
продлить жизнь душе. Об 
этом она написала в стихотво-
рении «Дольше всего продер-
жалась душа…», где есть та-
кие строчки:

Дольше всего 
продержалась душа,
Все-то ей кажется, 
жизнь хороша,
Все-то ей люди до боли милы,
Все-то ей солнце сияет 
из мглы...

Поэтому в помощи поэтесса 
не отказывала никому и ни-
когда. В коммуналке, сделан-
ной из квартиры Куниных, 

в комнате Евгении Филиппов-
ны, где она жила и работала 
и где стояло стоматологиче-
ское кресло, нашла в свое вре-
мя приют писательница и ме-
муаристка Анастасия Цветае-
ва, младшая сестра Марины 
Цветаевой.
«Вся семья Куниных отлича-
лась высокой интеллигентно-
стью. Привычно шла от них 
помощь в чем-то нуждавшим-
ся — книга, лекарство, посе-
щение в больнице, совет: на 
все они были щедры. В пере-
населенной Москве в течение 
шестидесяти лет Кунины мир-
но жили с соседями по кварти-
ре, в которой теснились шесть 
семей, и после расселения они 
сохранили со всеми теплые 

отношения», — писала в сво-
их воспоминаниях Анастасия 
Цветаева. 
Современники вспоминают, 
что Кунины никогда не отка-
зывались от друзей, прини-
мая их после поражений 
и бед, руководствуясь словом 
божьим, которое они свято 
чтили.
Божьему образу Евгения по-
святила множество стихов:

Я только имя Божье поняла
В иноязычном том 
богослуженьи —
Но задушевной силе 
кроткой речи,
Но песнопений простоте 
вняла.
Я мысленно стояла 
на коленях.
Я слушала — а музыка текла
К Тому, Кому понятны 
все́ наречья;
И слитна с ней мольба моя 
была.

Многие из ее стихов вошли 
в этот сборник. В предисло-
вии к нему есть слова Евгении 
Куниной о самой себе. 
«Я родилась в прошлом веке 
и всю жизнь прожила в Мо-
скве. Наш дом был всегда по-
лон музыкой и поэзией. 
Встреча с прекрасной настав-
ницей поэзии Аделиной Ада-
лис дала мне очень многое 
в понимании законов творче-
ства. Первый сборник моих 
стихов вышел крошечным 
тиражом. Но я сбылась как 
поэт и надеюсь, что мои сти-
хи еще будут говорить с чита-
телями».
И она оказалась абсолютно 
права.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

В издании «Конструктивист-
ские тенденции в творчестве 
Алексея Щусева. От эскизов 
и идей к реальности» биогра-
фию и творческий путь архи-
тектора читателям предлага-
ют проследить авторы-соста-
вители —Марианна Евстра-
това, Сергей Колузаков 
и Анжела Якунина.

Более 300 графических и до-
кументальных материалов из 
архива наследников архитек-
тора собрано в одном изда-
нии. Авторы выделили и опи-
сали три периода: поиски сти-
ля, зрелый конструктивизм 
и постконструктивизм.
Алексей Викторович Щусев 
был одним из самых мно-
гоплановых архитекторов 
XX века. Ему принадлежат 
проекты Марфо-Мариинской 
обители, Мавзолея Ленина, 
станции «Комсомольская» 
Кольцевой линии Московско-
го метрополитена, а также ге-
неральный план «Новая Мо-
сква» и многие другие  работы.
В 2023 году отмечалось 
150-летие выдающегося рус-
ского зодчего. В крупных му-
зеях — Третьяковской гале-
рее, Музее декоративно-при-
кладного искусства, Музее 
архитектуры и Музее Мо-
сквы — прошли юбилейные 
выставки. А выставка в Цен-
тре Гиляровского под назва-
нием «Конструктивистские 
тенденции в творчестве 
Алексея Щусева. От эскизов 
и идей к реальности», в отли-
чие от программных экспози-
ций, носила более камерный 
характер и продемонстриро-
вала творчество зодчего в пе-
риод 1917–1935 годов. Тогда 
Щусев занимался поиском 
новых архитектурных обра-
зов и решений. Представлен-
ные на выставке материалы 
опровергли распространен-
ное мнение о том, что Щусев 
негативно относился к кон-
структивизму. Он, как и все 
передовые архитекторы по-
стреволюционного периода, 
искал новые формы для выра-
жения новых социальных 
идей. Экспозиция дала воз-
можность показать неизвест-
ные ранее эскизы и осветить 
процесс становления масте-
ра. Материалы с этой выстав-

ки и легли в основу издания, 
посвященного эволюции 
конструктивистского на-
правления в творчестве зна-
менитого архитектора.
На страницах книги показа-
ны многочисленные проекты 
архитектора 1920–1930-х го-
дов, представляющие огром-
ную художественную цен-
ность. Чувство композиции, 
талант рисовальщика, арти-
стизм исполнения присут-
ствуют в каждом представ-
ленном здесь эскизе, вне за-
висимости от того, как он вы-
полнен — на обрывке кальки, 
листочке из блокнота или на 
большом листе ватмана.
Так, здесь можно увидеть 
планы перепланировки раз-
личных столичных районов, 
которые Щусев делал в рам-
ках проекта «Новая Москва» 
в 1920-х годах. Этот план по-
явился в связи с переносом 
столицы из Петрограда. Руко-
водству Москвы необходимо 
было осуществить ряд мас-
штабных градостроительных 
задач для того, чтобы создать 
современный город — столи-
цу. В числе приоритетных 
направлений были модерни-
зация планировочной струк-
туры районов, освоение при-
городов и решение транс-
портных вопросов. Для этого 

по инициативе московских 
архитекторов было создана 
специальная мастерская «Но-
вая Москва». Возглавили эту 
мастерскую главный мастер 
Алексей Щусев и старший 
зодчий Иван Жолтовский. 
Первоначальной и главной 

задачей стала перепланиров-
ка 12 сложившихся районов 
Москвы. В состав эскизно-
го проекта каждого района 
входили план, перспектива 
и пояснительная записка. 
Проекты были показаны на 
«Выставке проектов и пла-
нов рабочих жилищ» вместе 
с общим генпланом города 
и схемой зеленых насажде-
ний в 1920 году. Впослед-
ствии мастерская была 
упразднена, а планы Щусев 
дорабатывал уже самостоя-
тельно. Разные варианты мо-

дернизации различных райо-
нов от известных архитекто-
ров 1920-х годов и самого 
Алексея Викторовича пред-
ставлены в альбоме.
Кроме того, на страницах 
книги можно увидеть эскизы 
Щусева к проекту клуба — 

театра рабочих 
Московско-Казан-
ской железной до-
роги. Этот заказ 
архитектор полу-
чил в 1925 году. 
Новое здание тре-
бовалось органич-
но вписать в ан-
самбль Казанского 
вокзала. В февра-
ле-марте того же 
года архитектор 
составил несколь-

ко вариантов эскизного про-
екта клуба на узком угловом 
участке. Он декорировал же-
лезобетонные конструкции 
белокаменными «гребешка-
ми», стилизованными под ар-
хитектуру московского ба-
рокко. Стержнем компози-
ции здания стала лаконичная 
форма цилиндрического объ-
ема зрительного зала. Смелое 
и новаторское решение для 
того времени. Особенностью 
концертного зала являлся так 
называемый парящий бал-
кон, аналогов которому нет 

ни в одном зале столицы. 
Балкон спроектирован без 
промежуточных опор. Такая 
конструкция в Советском 
Союзе была применена впер-
вые и представляла большое 
инженерное достижение. 
Здание по проекту Щусева 
было построено в 1927 году. 
А в 1940 году в рамках рекон-
струкции ансамбля Казанско-
го вокзала архитектор полно-
стью изменил оформление 
интерьеров клуба.
В альбоме собраны эскизы 
разной степени готовности 
его проектов: иногда это толь-
ко два-три штриха, а ино-
гда — набросок или эскизный 
чертеж, но в каждом таком 
эскизе видна оригинальная 
яркая идея зодчего. Большин-
ство представленных архив-
ных документов, графики 
и фотографий публикуются 
впервые.
И хотя в издании творчество 
Алексея Викторовича Щусева 
разделено на три временных 
периода, это разделение ус-
ловно. Так как многие проек-
ты архитектора, созданные 
в один и тот же временной 
промежуток оказываются 
очень различными по своему 
стилевому направлению 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Сюжеты сказок 
станут поводом 
для душевного 
семейного 
разговора 

Чувство 
композиции, 
талант, артистизм 
в каждом проекте 
архитектора

Посетительница рассматривает макет второго Мавзолея В. И. Ленина по проекту архитектора А. В. Щусева (1924 год) на выставке 
«ДК СССР» в Центральном выставочном зале «Манеж», приуроченной к 100-летию образования СССР. Фото 2023 года

Евгения Кунина (слева) и Анастасия Цветаева в Переделкине. Фото 1988 года
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Болельщица с волком на финальном матче хоккейного 
турнира Sochi Hockey Open. Фото 2017 года
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Сегодня точку в номере ставит Александра Соломина, внучка народного артиста СССР Юрия Соломина. Она приняла участие в открытии выставки «И это 
все о нем» на Цветном бульваре. Экспозиция состоит из 32 стендов с фотографиями. Материалы для выставки, приуроченной к 90-летию со дня рождения 
Юрия Мефодьевича, предоставил музей Малого театра. Юрий Соломин был его художественным руководителем 36 лет.
— Из цитат Соломина, из отрывков воспоминаний его коллег, учеников возникает портрет Мастера, — сказала директор Малого театра Тамара Михайлова.
На выставке зритель увидит начинающего актера Юрия Соломина, узнает о его первых театральных постановках и знаковых работах в кино. Познакомится 
с режиссером Соломиным и преподавателем знаменитой Щепки.

Точка

Включим режим
соревнований

Фитнес-браслеты и умные часы ворва-
лись в нашу жизнь стремительно и, ка-
жется, навсегда. Показательно свежее 
исследование ВЦИОМа: в течение по-
следнего года «гаджетами здоровья» 
баловались 55 процентов российских 
интернет-пользователей. Больше по-
ловины! Каждый третий носит их ре-
гулярно.
В чем секрет этого феномена? Вовсе не 

в возможности круглосуточно мониторить пульс, дыха-
ние, артериальное давление и продолжительность сна. 
Ведь мини-компьютер на запястье не является медицин-
ским изделием, от которого требуют безукоризненно точ-
ных показаний. Погрешность измерений, произведен-
ных фитнес-трекерами и смарт-часами, порой превыша-
ет 25 процентов. Конечно же, делать на основании такой 
информации далеко идущие вы-
воды нельзя. Если что, придется 
идти к врачу.
Главный козырь модных аппара-
тов — функция мотиватора, от-
метили 59 процентов опрошен-
ных. Человек, увы, существо сла-
бое и легкомысленное. Это каса-
ется даже заботы о собственном 
здоровье. Мне, к примеру, проще 
всего договориться с самим со-
бой: на улице мокро, идти никуда 
не хочется, а 10 тысяч запланиро-
ванных шагов доберу завтра. Или 
сяду на диету с понедельника, 
а сегодня уж оторвусь напосле-
док. Труднее запудрить мозги 
родным, которые не упустят слу-
чая напомнить об обещании ве-
сти здоровый образ жизни. Но на 
них, в конце концов, можно шик-
нуть: достали уже своим ворча-
нием, сам разберусь! И только 
с бездушным гаджетом договориться не получается. Он 
бьет тревогу: сожжено мало калорий! Встань и иди, лени-
вец! Фитнес-браслету не заткнешь рот, и он, зараза такая, 
не верит обещаниям.
«Вот же привязались!» — досадую я, увидев очередное 
требование своих умных часиков. И начинаю нехотя вы-
полнять их тиранические требования, пока наконец не 
зажжется заветное: «Цель тренировки достигнута». 
О, милый гаджет, я глажу твой дисплейчик и готов тебя 
расцеловать. Да мы с тобой горы свернем! Похудеем, по-
здоровеем, привыкнем по-настоящему заботиться о здо-
ровье. Включим режим соревнования и будем сравнивать 
себя с владельцами таких же браслетов. Хотим убедиться, 
что мы не хуже — нет, что мы лучше других!
Помните, как в конце 1990-х дети помешались на тамаго-
чи? Этого виртуального питомца надо по часам кормить, 
поить, укладывать спать и развлекать, чтобы, не дай бог, 
не соскучился. Человеку свойственно о ком-то заботить-
ся, такая функция заложена в его природе. Фитнес-брас-
леты позволяют реализовать этот инстинкт, заботясь 
о себе любимом. Сам себе питомец. Что может быть инте-
реснее и приятнее!

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Сообща побороть 
коррупцию
Генеральная прокуратура 
России продолжает прием 
заявок на Международный 
молодежный конкурс соци-
альной антикоррупционной 
рекламы «Вместе против 
коррупции!».

С 1 мая уже поступило 
2665 работ по трем номина-
циям: «Лучший плакат», «Луч-
ший рисунок» и «Лучший ви-
деоролик». Конкурс прово-
дится в трех возрастных груп-
пах: от 10 до 15 лет, от 16 
до 20 и с 21 до 25 лет. 
— Участникам конкурса пред-
ставится возможность твор-
чески выразить свое отноше-
ние к коррупции, — рассказы-
вает генеральный прокурор 
РФ Игорь Краснов.
Согласно правилам, конкурс-
ные работы не должны содер-
жать сюжеты, дискредитиру-
ющие работу органов власти, 
оскорбляющие религиозные 
чувства граждан, а также не-
цензурную лексику.
Кроме россиян в конкурсе 
участвуют представители мо-
лодежи из Армении, Белорус-
сии, Казахстана, Таджикиста-
на и Киргизии. В каждой из 
этих стран эксперты опреде-
лят призеров и отправят их 
работы в финал, где конкур-
сантов будет оценивать меж-
дународное жюри. 

Ветеран прокуратуры и МВД 
Юрий Дасмаев подчеркивает, 
что подобные конкурсы не 
только развивают творческие 
способности.
— Так подростки понимают, 
что коррупция — это плохое 
явление, за которое гро-
зит уголовная ответствен-
ность, — говорит Дасмаев.
Итоги подведут 9 декабря, 
а плакаты и ролики победите-
лей будут демонстрировать на 
международных социальных 
мероприятиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

Январские и майские выходные предлагают отменить 
и заменить на шесть недель по три рабочих дня в течение 
года. С инициативой выступили в организации «Опора 
России». Там дополнили, что замена позволит сохранять 
баланс между отдыхом и производительностью.

Вопрос дня
Длинные выходные 
в январе и мае 
хотят отменить.
И как вам?

КСЕНИЯ ЗАЙЦЕВА
ОСНОВАТЕЛЬ И СТАРШИЙ ЮРИСТ 
ЧАСТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ

Мне не очень нравится эта 
инициатива. Могу сказать, 
что за длинные выходные 
предприятие простаивает. 
Однако при этом и за три ра-
бочих дня в неделю человек не 
успевает нормально выстро-
ить свой график и эффектив-
но решать задачи. Трудоспо-
собность человека снизится, 
если он будет отдыхать четы-
ре дня. Поэтому длинные вы-
ходные лучше подойдут для 
отдыха и сохранения эффек-
тивности труда в течение го-
да. Работник поедет в отпуск, 
отдохнет и с новыми силами 
приступит к выполнению обя-
занностей.

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ

В этой инициативе есть плю-
сы и минусы. Например, отри-
цательным эффектом будет 
то, что станет меньше дней 
для отдыха. Соответственно, 
мы не сможем запланировать 
продолжительные путеше-
ствия с семьей и детьми. Кро-
ме того, все эти праздники мы 
привыкли проводить в кругу 
близких друзей и родных, по-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

этому отказаться от такой 
традиции будет трудно. 
Плюсы коротких выходных 
в том, что долгий отпуск плохо 
влияет на работоспособность 
человека. Ведь некоторым по-
сле такого нужно еще время 
обратно втянуться в трудовой 
процесс. Кроме того, длинные 
выходные отрицательно влия-
ют на зарплату, в отличие от 
коротких.

ИВАН ОРЛОВ
ФИНАНСИСТ, ИНВЕСТОР, ЭКСПЕРТ 
ПО ЗАЩИТЕ КАПИТАЛА

Предложение имеет свои 
плюсы. Экономика не будет 
простаивать, ведь длинные 
праздники — это то время, 
когда обычно не работают за-
воды, происходят перебои 
с логистикой. Также теряются 
иностранные партнеры, пото-
му что предприятия в России 
могут неделями не выходить 
на связь. По факту, январь 
и май в некоторых компани-
ях — это месяцы простоя. 
После восьми дней безде-
лья многие теряют рабочий 
ритм. При коротком же отды-
хе в пару-тройку дней мозг от-
дыхает, но не забывает, как 
работать.

С 23 по 27 июля на ВДНХ 
в восьмой раз будет прохо-
дить Международный фести-
валь искусств «Вдохнове-
ние». Он объединит творче-
ские коллективы и артистов 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Краснодара, а также из дру-
гих стран. Вчера организато-
ры сообщили подробности. 

Всего в рамках фестиваля на 
10 площадках главной выстав-
ки страны планируется прове-
сти свыше 25 мероприятий 
в 17 жанрах — музыкальные 
и драматические спектакли, 
мультимедийные инсталля-
ции, театральная и танцеваль-
ная лаборатории, концерты, 
аудиопроекты, перформансы 
и многое другое. 
По словам генерального про-
дюсера фестиваля Артура 
Григорянца, «Вдохновение» 
в очередной раз доказывает 
свою значимость на культур-
ной карте не только Москвы, 
но и всего мира.
— Ведущие иностранные 
культурные институции выра-
жают желание работать с на-
ми, создавая совместные про-

екты. В рамках фестиваля бу-
дут представлены проекты из 
Индии, Китая, Турции, Гре-
ции, Италии, Ирана, Аргенти-
ны и Португалии. Ну а отече-
ственные коллективы пред-
ставят свои лучшие фести-
вальные работы, часть из 
которых была создана специ-
ально для «Вдохновения», — 
пояснил он.

Одним из важных событий 
фестиваля станет «Ночь одно-
актных балетов». Этот тради-
ционный проект шестой год 
подряд радует ценителей со-
временной хореографии.
— В рамках фестиваля мы за-
нялись созданием новой экс-
периментальной работы со-
вместно с египетским хо-
реографом Сальмой Салем. 

Уверен, что танцевальные но-
мера никого из зрителей не 
оставят равнодушным, — рас-
сказал народный артист РФ 
Егор Дружинин.
Все мероприятия бесплатные, 
но необходима предваритель-
ная регистрация на сайте 
ВДНХ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

19 июня 1924 года родился 
советский писатель, один 
из самых философичных ав-
торов военной прозы Василь 
Быков (на фото). 

Первокурсник Витебского ху-
дожественного училища (ро-
дина Марка Шага-
ла) попал на фронт 
в 17 лет и едва не 
погиб сразу от рук 
своих же. История 
о том, как сотруд-
ники органов, сле-
дившие за поряд-
ком, приняли пар-
ня за немецкого 
диверсанта, рассказана са-
мим писателем. «Нас вывели 
за комендатуру на огород. Тут 
кустилась картошка, были 
какие-то грядки. <...> Моего 
соседа белобрысый тут же сва-
лил выстрелом в затылок 
и вернулся в комендатуру за 
угол. А мой конвоир медлил. 
Спросил только: «Откуда бу-

дешь?» — «Из Белоруссии», — 
сказал я сквозь слезы и услы-
хал тихое: «Беги! Туда!»
Возможно, именно этот слу-
чай помог писателю Василю 
Быкову найти свою неповто-
римую интонацию, в которой 
литературоведы усмотрели 

черты русского эк-
зистенциализма, 
сближавшего его 
с автором тракта-
та «Бытие и Ни-
что» Жаном-По-
лем Сартром. Про-
за Быкова — об ис-
пытании смертью, 
 война — «пограни-

чье» между взвинченным 
фронтовым бытием и «тьмой 
без времени и воли» — 
и именно то, как ты его пере-
живаешь, раскрывает челове-
ческую сущность, не всегда, 
кстати, в ее героическом клю-
че. Но можно ли за это  судить? 
Именно эта экзистенциалист-
ская оптика ставила Быкова 

особняком в корпусе лейте-
нантской прозы — герои 
Юрия Бондарева, Виктора Не-
красова, Григория Бакланова 
проходили через нечеловече-
ские испытания, у Быкова — 
пропускали их через себя.
«Да, видно, на войне было не-
сколько проще. Подлость там 
более заметна», — рассуждает 
герой повести «Мертвым не 
больно» уже в мирные годы 
в холле интуристовской гости-
ницы, где происходит драчка 
за места. Перенесший множе-
ство ранений, ветеран чувству-
ет к себе уже почти реликто-
вый интерес. «А я вам даже за-
видую», — по-мальчишески 
просто заявляет его случайный 
гостиничный собеседник в ко-
стюме с иголочки. Не в первый 
раз слыша подобное, он не пе-
рестает удивляться: «Чему лю-
ди завидуют? Знают ли они то, 
о чем говорят?» 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА 
d.efremova@vm.ru

Фестиваль культуры соберет молодые 
таланты из разных стран мира

Литературное пограничье войны

18 июня. Генеральный продюсер фестиваля искусств 
«Вдохновение» Артур Григорянц на презентации 
программы. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РФ, 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ИМЕНИ ПУШКИНА

Фестиваль «Вдохновение» — 
та самая энергия, которая 
символизирует постоянное 
движение, создание чего-то 
нового. Все участники фести-
валя молоды, талантливы. 
Я уверен, что он откроет нам 
много незаурядных личностей 
и проектов. Этот фестиваль 
дает ощущение полноты жиз-
ни, и я с нетерпением жду его. 
Искусство для многих — 
это глоток свежего воздуха, 
и «Вдохновение» в этом году 
способно его дать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

■  Последний боец 
(повесть, 1957)

■  Альпийская баллада 
(повесть, 1963)

■  Мертвым не больно 
(повесть, 1965)

■  Сотников
(повесть, 1970)

■  Обелиск
(повесть, 1971)

■  Крутой берег реки
(повесть,1972)

■  Дожить до рассвета 
(повесть,1972)

■  Его батальон 
(повесть,1975)

■  Пойти и не вернуться
(повесть,1975)

■  Афганец 
(повесть,1998)

■  Болото
(повесть, 2001)

■  Долгая дорога домой 
(автобиография, 2002)

БИБЛИОГРАФИЯ

В номинации «Лучший 
плакат» нужно предста-
вить работу формата А3, 
выполненную графиче-
ским способом с помощью 
компьютерных программ 
и планшетов. 
А вот в номинации «Луч-
ший рисунок» нужно 
представить работу, вы-
полненную ручным спо-
собом с помощью каран-
дашей, фломастеров, 
мелков, красок, угля, ту-
ши или капиллярной 
 ручки.
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